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El Influyente es una opción que no intenta descubrir el hilo 
negro, pero tampoco ser una publicación más. Queremos 
ser vigilantes del quehacer político en la CDMX y escribir 
sobre ello. Aquí no habrá otra cosa que no sea de impacto 
para la comunidad capitalina. Quien busque algo que de 
una u otra forma no tenga que ver con los chilangos, este 
no es el espacio. Aspiramos a ser referente y a que, cuando 
alguien quiera saber lo que pasa en la grilla de la capital, 
diga: tienes que leer El Influyente.

LOS IRREVERENTES
ALBERTO CUENCA comenta los nom-
bramientos del que será el gabinete 
de Claudia Sheinbaum, y expresa sus 
dudas acerca de quienes se han des-
empeñado en la academia pero no se 
han curtido en el ejercicio del poder. 
Por ejemplo, Andrés Lajous, próximo 
secretario de Movilidad, quien si bien 
cuenta con maestrías en prestigiadas 
universidades, tendrá que ver cómo 
lidiará con el peculiar gremio de los 
taxistas, microbuseros y mototaxis-
tas, que imponen su ley en las calles 
capitalinas.

LUIS VELÁZQUEZ señala que hay cin-
co corrientes del partido Morena que 
buscan disputarse el poder dentro del 
Congreso capitalino: el grupo de An-
drés Manuel López Beltrán; el de Mar-
tí Batres; el de Ricardo Monreal; el de 
Clara Brugada, y el de Jesús Valencia. 
En la Cámara de Diputados federal, 
agrega, se perfila Dolores Padierna 
para controlar la bancada, aunque 
se menciona a Porfirio Muñoz Ledo 
como posible coordinador por su alto 
perfil político.

JAVIER RAMÍREZ comenta el respaldo 
que dieron los partidos de izquierda 
de Latinoamérica al régimen de Da-
niel Ortega en Nicaragua, en el Foro 
Sao Paulo, y al que asistieron repre-
sentantes de Morena, entre ellos Yei-
dckol Polevnsky, Héctor Díaz Polanco 
y Gerardo Fernández Noroña.  Y des-
taca las declaraciones del diputado 
federal electo pidiendo el apoyo de 
los integrantes del foro de izquierda 
ante la próxima ruptura de la “luna 
de miel” en México a raíz del triunfo 
de López Obrador. ¿Qué quiso decir 
Fernández Noroña?, cuestiona.

GERARDO JIMÉNEZ se refiere a las 
implicaciones de la llegada de Ray-
mundo Collins a la Secretaría de 
Seguridad Pública capitalina, donde 
se esperan relevos en los diferentes 
mandos de la estructura de la depen-
dencia. Entre ellos, menciona a Luis 
Rosales Gamboa quien fue nombra-
do titular de la nueva Subsecretaría 
Ejecutiva de Operación Policial, quien 
tendría el control operativo de toda la 
tropa y, con ello, desaparecerían las 
subsecretarías de operación policial 
de la zona sur y norte.

ALEJANDRA MARTÍNEZ comenta 
la disposición anunciada por López 
Obrador, de desaparecer las áreas de 
prensa de las dependencias, y dejar 
sólo una oficina central bajo el man-
do de la Presidencia. Aunque consi-
dera que es necesaria la reducción del 
gasto en ésta área, cuestiona el que se 
quiera centralizar la información y 
se menosprecie el trabajo de los pro-
fesionales de la comunicación.

ARTURO PÁRAMO cuestiona la re-
acción de López Obrador respecto 
a la multa impuesta por el INE por 
presunto desvío de recursos de Mo-
rena. Indica que al acusar al órgano 
electoral de emprender una venganza 
en su contra muestra que el virtual 
presidente de México mantendrá su 
discurso de confrontación hacia las 
instituciones y todos los actores polí-
ticos que lo cuestionen.

ERNESTO OSORIO también se refiere 
al próximo gabinete y considera que 
está integrado por hombres y mujeres 
honorables y con capacidad probada 
en las áreas donde fueron designados, 
con un perfil de servidores públicos 
que no se había tenido en años. Sin 
embargo, señala que tendrán como 
reto trazar ideas propias y ejercer sus 
funciones con autono

ELENA CHÁVEZ critica la decisión 
presidencial de bajar el sueldo a fun-
cionarios gubernamentales al señalar 
que con ello se demeritará el trabajo 
de profesionales que le han dedica-
do su vida al servicio público y les 
restará calidad de vida. Aplicar una 
medida así, afirma, convertirá a López 
Obrador en “el tirano que desvaloró la 
mano calificada de hombres y muje-
res en el servicio público”.

HUGO MORALES resalta la importan-
cia de los funcionarios en el servicio 
público en contraste con los traba-
jadores sindicalizados, y cuestiona 
el menosprecio que ha manifestado 
Andrés Manuel por la burocracia y 
el apoyo a los afiliados a un sindica-
to que, por lo general, está amafiado. 
Considera que es un sinsentido pensar 
en echar a la calle a cientos de perso-
nas que hacen que camine la maquina 
institucional. 
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• Ya se echaron de menos las 30 máquinas para 
hacer sentadillas que se colocaron en las estacio-
nes del Metrobús y que servían, supuestamente, 
para activar a los usuarios, y hasta boletos gratis 
daban si hacían diez repeticiones. ¿Dónde queda-
ron? Ya ni el esfuerzo que hizo el ex secretario de 
Salud de la CDMX, Armando Ahued, para promo-
ver su uso, como se recordará con esta imagen.

¡¡¡Uffff!!!
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ADRIÁN 
RUEDA
La Mano que Mece la Cuna

Opinión
ROBERT LOUIS STEVENSON

La política es 
quizá la única 
profesión para la 
que no se considera 
necesaria ninguna 
preparación.”

LA FRASE DE LA SEMANA

La súper secretaria 
de Claudia

jadrian02@yahoo.es
opinion@elinfluyente.mx

Eso sin contar 
que ya la actual admi-

nistración había pasado a 
Finanzas  la Subsecretaría 

de Administración y Capital Humano, 
que controla nada más y nada menos 
que toda la nómina gubernamental y 
la relación con los sindicatos.

En pocas palabras, González Esco-
bar tendrá el control de todo el dinero 
del Gobierno de la Ciudad de México, 
y quien quiera acceder a los recursos 
oficiales tendrá que llevarse muy bien 
con ella.

A diferencia de la mayoría del ga-
binete de Sheinbaum, que tiene una 
carga fuerte de académicos, Luz Ele-
na no es ninguna improvisada, pues 
cuenta con amplia experiencia tanto 
en el sector público como en el privado.

La tabasqueña es economista por 
la UNAM y tiene varios post-grados 
en instituciones como El Colegio de 
México, la Universidad de Cataluña, 
así como diversos cargos públicos en 
los gobiernos local y federal durante 
los últimos seis años.

Pero más allá de su probada expe-
riencia, será la mujer clave para todo lo 
que tenga que ver con dineros públicos 

González Escobar, futura secretaria 
de Finanzas del Gobierno de la capital, 
que manejará el presupuesto más alto 
de cualquier entidad del país.

Si de por sí quien 
maneja las finanzas 
de la capital 
representa una 
posición de mucho 
poder, ahora que le 
integrarán el área 
de la Oficialía Mayor 
será clave, pues 
tendrá bajo su control 
no sólo la asignación 
de recursos, sino 
el control de los 
proveedores.

S
i todo mundo pensaba que 
Rosa Icela Rodríguez iba a 
ser la supersecretaria del 
gabinete de Claudia Sheiun-
baum en la Jefatura de Go-

bierno de la CDMX, se equivocaron.
Cierto que Rosa Icela será la se-

gunda de abordo y quien se haga 
cargo de la política interior del Go-
bierno, además de coordinar al novel 
gabinete que Sheinbaum designó para 
que la acompañen en el inicio de su 
administración.

Regularmente quien tiene la Secre-
taría de Gobierno asume en automá-
tico el control político de la capital y 
las áreas más complicadas, como es la 
gobernabilidad en los reclusorios, por 
ejemplo, que son un verdadero dolor 
de cabeza.

Por supuesto que Rodríguez será 
una pieza fundamental para Shein-
baum, quien a pesar de que será su 
jefa cuenta con mucho menos expe-
riencia en tema de la administración 
capitalina.

A lo mejor por ello la futura jefa de 
Gobierno de la capital le pidió a An-
drés Manuel López Obrador que se la 
dejara, pues el tabasqueño ya le había 
encargado a Rosa Icela que se hiciera 
cargo del tema de los Adultos Mayores 
a nivel nacional.

Al menos así lo había anunciado 
López Obrador en una reunión pos-
terior a los nombramientos de sus 
primeros colaboradores en el gabinete 
presidencial.

Aunque algunos dicen que Rodrí-
guez esperaba algo más que coordinar 
el programa de pensiones adultos ma-
yores, su nombramiento tenía sentido 
debido a que esa tarea ya la había he-
cho en el Gobierno de la CDMX, por lo 
cual tiene experiencia.

Algo pasó después que la funcio-
naria apareció de pronto en el equipo 
de Sheinbuam como su segunda de 
abordo, aunque no por ello será la se-
cretaria más poderosa.

En realidad quien tendrá más 
poder será la tabasqueña Luz Elena 

y ya la red de proveedores y contra-
tistas consentidos del actual gobierno 
empiezan a preguntar si alguien la 
conoce, para acercarse.

Fuera de González Escobar, a quien 
algunos ubican como cercana a López 
Obrador tan sólo por el paisanaje, en el 
próximo gabinete capitalino no se ob-
servan mayores injerencias de tribus 
partidistas o de personajes de Morena.

Porque aunque algunos quieran ver 
en el nombramiento de José Alfonso 
Suárez del Real un pago a cierto grupo 

interno del partido, la verdad es que 
el diputado local siempre se ha ma-
nejado más independiente a los gri-

llos y fue uno de los dos coordinadores 
de campaña.

Eso sin contar que tiene el conoci-
miento y merecimiento para hacerse 
cargo del área cultural del Gobierno.

Donde sí hay un signo de inte-
rrogación es en los nombramientos 
de los titulares de Movilidad, Medio 
Ambiente, Protección Civil, Desarrollo 
Social, Desarrollo Urbano, Educación 
y la nueva  Secretaría de las Mujeres, 
por ejemplo.

Los futuros responsables cuentan 
con mucho currículum académico, pe-
ro poca experiencia administrativa y 
política, y el tránsito de las aulas a la 
calle no es nada fácil.

Nadie quiere imaginar, por ejem-
plo, qué hará Andrés Lajous en la Se-
cretaría de Movilidad cuando le tomen 
las instalaciones los líderes de micro-
buseros o los taxis piratas del Grupo 
Pantera exigiendo canonjías.

Se necesita conocer los intestinos de 
esos grupos para saber cómo contra-
rrestarlos y, sobre todo, controlarlos, 
pues si se lo proponen pueden incluso 
desquiciar la ciudad en un solo día.

El tipo tiene preparación y escuela, 
pero fuera de ser activista y ex mili-
tantes del Alternativa Socialdemócrata 
y del Partido México Posible, no tiene 
la menor experiencia en la calle y eso 
le puede pesar no sólo a él, sino al go-
bierno de Sheinbaum.

Una de las apuestas más fuertes de 
Sheinbaum, además de la seguridad 
pública, es la movilidad, que en esta 
ciudad ocasiona innumerables pérdi-
das económicas y de calidad de vida, 
por lo que más de uno estará atento a 
ese sector.

En fin, de entrada habrá que dar el 
beneficio de la duda al novel gabinete 
de la novel jefa de Gobierno, en espera 
de que hagan bien las cosas. 
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VÍCTOR HUGO LOBO
EL QUE HABLA ES... 

DIPUTADO LOCAL ELECTO POR LA COALICIÓN POR LA CIUDAD DE MÉXICO AL FRENTE

Urge a iniciar
la refundación

ADRIÁN RUEDA

D
espués de la estrepitosa 
derrota electoral del pri-
mero de julio, todo mundo 
coincide en que el PRD de-
be refundarse, iniciar un 

relevo generacional y abrirse a la socie-
dad civil para renacer como opción 
política de izquierda.

A casi tres semanas del vendaval mo-
reno que les pasó encima, Víctor Hugo 
Lobo, uno de los líderes territoriales del 
partido en la CDMX, es de los primeros 
en dar la cara y llamar abiertamente a 
la refundación amarilla.

Para empezar, dice que deben ser 
autocríticos y aceptar que el PRD se ale-
jó de las causas ciudadanas que siempre 
había defendido, y que es necesario 
retomar el camino para renacer más 
fuertes, pues su partido es el que repre-
senta a la auténtica izquierda.

Además de haber sido castigados por 
los votantes inconformes con su actua-
ción como partido y como gobierno, Lo-
bo alerta sobre el despertar ciudadano, 
cuyas bases se activaron y se volvieron 
más analíticas y participativas. El dipu-
tado local electo, quien tiene amplias 
posibilidades de coordinar la fracción de 
su partido en el primer Congreso de la 
Ciudad de México, asegura que el PRD 
es una fuerza que le hace bien al país.

Al igual que otros dirigentes, piensa 
que el planteamiento de un Frente de 

partidos, como el que formaron con el 
PAN y con Movimiento Ciudadano, fue 
una idea que pudo funcionar muy bien, 
pero que los ciudadanos no la identifi-
caron como un cambio.

A pesar de la paliza electoral, para 
Lobo el PRD no está muerto y la carga 
política la traerá ahora Morena, pues 
serán gobierno, y las promesas que hi-
cieron las tendrán que cumplir, ya que 
el electorado les otorgó un bono demo-
crático amplio y no pueden fallar.

Dice que mientras tanto, los perre-
distas se comportarán como una oposi-
ción responsable e incluso colaborarán 
en lo que esté a su alcance para que el 
nuevo gobierno tenga éxito, pero exigi-
rán que cumplan sus promesas.

Por lo pronto, asegura que en su par-
tido están en una etapa de reflexión 
para analizar cómo fue que les pasaron 
encima, pues aunque la derrota era un 
escenario viable, nadie se imaginó que 
fueran barridos por Morena.
P.- ¿Esperaban que los arrollaran?

R.- Fue un resultado fuera de los cál-
culos que teníamos, tanto de la partici-
pación ciudadana como el resultado. 
Evidentemente, hubo algunas acciones 
que dejamos de hacer, que tuvimos que 
haber precisado, y yo creo que el esfuer-
zo que se realizó para construir un Fren-
te para un Gobierno de Coalición es una 
alternativa funcional, inteligente y que 
puede cambiar la realidad de nuestro 
México. Los ciudadanos no nos registra-
ron como la opción de cambio que les 
podía ser útil; teníamos claro que había 
dos opciones para el futuro de México. 
Una opción que eran los planteamientos 
de Andrés Manuel López Obrador, y la 
otra, lo que presentaba la coalición del 
Frente por México. Los ciudadanos no 
lograron tener claro en qué les podría 
beneficiar este Frente como un proyecto 
democrático, y se decidieron por Andrés 
Manuel. Yo creo que fue atendiendo dos 
consideraciones: primero, las propuestas 
que hizo a la ciudadanía, demasiado 
agresivas y difíciles de contrarrestar, 
porque son promesas que evidentemen-
te generan percepción importante en los 
ciudadanos y, además, supo aglutinar el 

LEVANTA LA MANO PARA EL RESURGIMIENTO DEL PRD

• Afirma que el sol azteca es 
la auténtica izquierda y que 
le hace bien al país

encono, el coraje y la molestia que había 
contra del sistema, contra los gobiernos 
y, finalmente, esas dos sumas generaron, 
junto con lo que dejamos de hacer, una 
condición que fuera mayoritariamente 
en favor de Andrés Manuel.
P.- Dicen que las victorias tienen 
muchos padres y las derrotas son 
huérfanas, ¿por qué nadie de tu 
partido ha salido a dar la cara y 
explicar a los ciudadanos por qué 
perdieron, y qué van a hacer?  

R.-Es importante explicarle a los 
ciudadanos que estábamos en un pro-
ceso de análisis muy puntual sobre cuál 
fue el comportamiento de nuestro par-
tido, de nuestros actores en diferentes 
regiones del país y de la ciudad. Lo que 
estamos haciendo es un proyecto, un 
instrumento de auténtica izquierda, y 
yo estoy convencido que es un instru-
mento que le hace bien a nuestro país 
y que, entre más se fortalezca y se reor-
ganice, y por ello el replanteamiento de 
refundarlo, le va a hacer bien a la vida 
pública y a la vida política de México. 
Hay que asumir que hubo algunos des-
aciertos, tenemos que ser autocríticos; 
la gente calificó mal algunas acciones 
que como partido dejamos del hacer. Yo 
creo que 20 años de gobierno tienen un 
desgaste, también los ciudadanos esta-
ban acostumbrados a que quien 

YO CREO QUE 20 AÑOS DE GOBIERNO TIENEN UN 
DESGASTE, TAMBIÉN LOS CIUDADANOS ESTABAN 
ACOSTUMBRADOS A QUE QUIEN REPRESENTABA 

LAS BUENAS CAUSAS, LAS BANDERAS  
Y DEFENDÍA SIEMPRE A LOS CAPITALINOS  

Y A LOS MEXICANOS ERA EL PRD.

SU PERFIL

• Es ingeniero mecánico por la 
Universidad Lasalle.

• De 2000 a 2002 fue director te-
rritorial en Zona 6 de la GAM.

• Entre 2003 y 2004 fue director 
ejecutivo de Participación Ciuda-
dana en la misma demarcación.

• De 2006 a 2009 fue designado 
director general de Servicios Ur-
banos en GAM.

• Entre 2009 y 2012 fue jefe dele-
gacional en Gustavo A. Madero.

• De 2012 a 2015 fue diputado local 
del distrito IV por el PRD.

• Entre 20015 y 2018 fue nueva-
mente delegado en GAM.

• Actualmente es diputado electo 
al primer Congreso de la Ciudad 
de México.

• Dirige la agrupación política 
Fuerza Democrática y es conse-
jero nacional del PRD.

¿QUIÉN ES VÍCTOR HUGO?
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DIPUTADO LOCAL ELECTO POR LA COALICIÓN POR LA CIUDAD DE MÉXICO AL FRENTE

representaba las buenas causas, las 
banderas y defendía siempre a los ca-
pitalinos y a los mexicanos era el PRD. 
Seguramente pasaron dos o tres accio-
nes en donde los ciudadanos sintieron 
que el PRD no estaba al frente de sus 
causas, de sus luchas, y yo creo que por 
eso perdimos presencia. Perdimos en 
ese momento preferencia, pero yo siem-
pre he creído que origen es destino; 
nuestro origen es de luchas de causas, 
de estar del lado de la gente, tenemos 
que regresar a esa condición y tenemos 
que ir a convocar a los ciudadanos a una 
gran participación. Creo que el gran 
aprendizaje de este proceso y lo más 
valioso es la participación. Ahora que 
los ciudadanos están activos, hay que 
mantenerlos en ese ánimo, muy analí-
ticos, muy informados de ver cuál es el 
comportamiento de los partidos y, so-
bre todo, de cada uno de los actores 
políticos en la ciudad y en el país.
P.- ¿Tiene futuro el partido?  

R.-Insisto, yo creo que en nuestra his-
toria y en nuestros logros. Al PRD hay 
que recordarlo bien y hay que informar-
lo a los ciudadanos. Es, finalmente, el 
único partido en donde tiene la capaci-
dad de incidir, de penetrar y de formar 
parte de cualquier ciudadano. Yo quiero 
decirte: Primero, soy un ciudadano que 
un día tomó la decisión de participar en 

la vida pública, en la vida de su comuni-
dad, de su colonia, de su entorno, y el 
único partido abierto democráticamen-
te a los ciudadanos, que no depende de 
una cúpula, de un dedo determinador o 
de una clan, es el PRD. Te permite parti-
cipar, y si logras aglutinar participación 
ciudadana y fuerza, te va abriendo posi-
bilidades. 

Quiero decirte que yo llegué a ser re-
presentante popular y jefe delegacional 
sin pertenecer a ninguna corriente, sim-
plemente con la convicción de cambiar 
la realidad con el apoyo de muchos ve-
cinos, y por eso creo que tenemos mucho. 
Democratizamos el país, hoy hay demo-
cracia gracias al PRD; hoy hay un voto 
útil, un voto registrado; hoy hay un Ins-
tituto Nacional Electoral gracias al es-
fuerzo del PRD. Hoy los derechos 
sociales y los derechos humanos que se 
disfrutan en la ciudad y en el país son 
resultado de un esfuerzo perredista. Los 
derechos de las mujeres, los derechos de 
la infancia, las libertades, el fortaleci-
miento de las garantías con las que se 
vive en México son causa y fueron pro-
vocadas por el proyecto del PRD, nadie 
se lo puede escatimar. ¿Esos son negati-
vos? No, esos son activos que tenemos 
que volver a aprovechar, pero evidente-
mente hay que aprender de todo eso 
cuando la gente lo logró percibir.

TENEMOS QUE HACER 
UN PARTIDO MÁS 
ABIERTO, DE LADO DE 
LA CIUDADANÍA, QUE 
NO INTENTE SER LA 
CAMISA DE FUERZA 
DE LOS CIUDADANOS, 
SINO QUE SEA UN 
INSTRUMENTO MÁS 
DE LA ORGANIZACIÓN 
CIUDADANA, QUE VAYA 
DE LA MANO DE LA 
SOCIEDAD CIVIL, DE LOS 
ACTORES SOCIALES 
DE LA CIUDAD, QUE 
NO NECESARIAMENTE 
ESTÁN DENTRO DE UN 
PARTIDO, Y EL PRD 
TIENE QUE SER ESO.

Vamos a trabajar para refundar un 
partido cercano a la ciudadanía, que 
vuelva a ser el partido que estaba en las 
calles con los ciudadanos escuchando, 
representándolos, llevando sus causas, 
sus banderas a diferentes foros, y volver 

a defenderlos de cualquier causa injus-
ta. Seguir luchando por las libertades y 
por los derechos, creo que eso falló. 
Creo que el poder, el gobierno, las po-
siciones generaron una condición de 
comodidad, y hoy la lección es muy cla-
ra, la gente nos dijo: cuando están del 
lado de los ciudadanos, confiamos, y 
cuando se alejan, tienen un rechazo. 

Yo tengo la confianza de que vamos 
a resurgir, de que tenemos mucho que 
ofrecer todavía a México. Yo estoy con-
vencido que es el único partido legítimo 
y auténtico de izquierda que promueve 
la igualdad, la equidad, la justicia y las 
libertades. No veo otro proyecto de iz-
quierda, lo digo de manera muy respe-
tuosa; yo veo otros proyectos que son 
prácticamente muéganos entre alguna 
condición rara, híbridos ideológicos. Yo 
creo que el PRD tiene mucho que ofre-
cer, simplemente tenemos que regresar 
a nuestros orígenes, a nuestras causas, 
revisar perfectamente toda nuestra es-
tructura institucional, la forma de or-
ganizarnos y relanzarnos para servirle 
a este país. 
P.- Muchos han hablado de que el 
PRD se debe correr hacia la so-
cial-democracia para que tengan 
cabida todos estos actores que no se 
sienten representados ni por el 
partido que ganó ni por ningún 
otro. ¿Tú lo verías correcto?

R.- Así lo hemos planteado, yo creo 
que esa es la alternativa. Hoy creemos 
que la sociedad civil, los ciudadanos 
que deciden participar en diferentes 
organizaciones o de manera individual, 
tienen que participar en un lazo colec-
tivo, y tiene que ser a través de una so-
cial-democracia en donde todos 
estemos incluidos perfectamente con 
una inspiración social progresista, que 
es lo que México ha visto como positivo 
y no solamente eso es lo que necesita. 
En un país con tanta desigualdad social, 
con tanta falta de oportunidades, la al-
ternativa es esa; es la que tenemos que 
convocar. Hoy queda claro que esa es la 
opción, hoy el llamado y el señalamien-
to de los ciudadanos creo que enfoca 
muy claro por ahí, y es a lo que vamos 
a iniciar de manera inmediata. En esta 
refundación tiene que verse el trabajo 
prácticamente desde las entrañas de 
nuestros estatutos hasta la forma en que 
nos vamos a organizar. Hoy tiene que 
recuperarse el partido por parte de la 
sociedad, en alguna medida dejar de 
creer que son algunos grupos o expre-
siones dueñas del partido. El partido es 
financiado por la ciudadanía; entonces, 
quienes mandan son los ciudadanos, y 
hay que corregir y hay que despojarlo, 
si es necesario, de algunas expresiones 
para entregárselo a los ciudadanos, y 
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que sea un instrumento más para cam-
biar la realidad de nuestro México.
P.- ¿Quién encabezaría esta refun-
dación? ¿A ti te gustaría?

R.- Hay veces que tenemos que asu-
mir una responsabilidad. Cuando me 
ha tocado participar en algún proceso 
electoral, yo siempre he dicho: si hay 
alguien que tenga mayor preparación, 
mayores antecedentes, mayor pasión 
por lo que está realizando, que sea más 
eficaz lo que en su historia y su trayec-
toria diga, más honesto y, evidentemen-
te, más capaz, lo respaldamos. Pero 
cuando sientes que tienes elementos 
para poder encabezar esfuerzos, no tie-
nes a donde voltear. Tienes que agarrar 
la estafeta y salir adelante.

(...) Tenemos la seguridad y la confian-
za de que junto con muchos hombres y 
mujeres de visión progresista lo tenemos 
que hacer. No seremos los únicos, pero 
sí tenemos que ser los primeros que ha-
gan la convocatoria a muchos ciudada-
nos, a la sociedad civil, a muchos de 
nuestros compañeros de partido lo esta-
remos haciendo en los siguientes días.
P.- ¿Estás levantando la mano para 
empezar esto?

R.-Vamos a empujarlo; no seremos 
los únicos ni los últimos, pero sí tene-
mos que ser los primeros que convo-
quemos a este llamado, y lo vamos a 
hacer de inmediato. Tenemos la respon-
sabilidad, la obligación, pero además, 
tenemos la experiencia y, sobre todo, 
los resultados.

Yo quiero comentarte de manera 
muy concreta por qué pensamos que es 
un proyecto claro con bases sólidas. La 
última experiencia que tuvimos como 
jefe delegación en Gustavo A. Madero, 
garantizamos que no haya jóvenes que 
se queden sin la oportunidad de estu-
diar el nivel medio superior ni la uni-
versidad; creamos dos preparatorias y 
una universidad con reconocimientos 
y validez de la UNAM, no habrá ni un 
joven rechazado por primera vez en un 
municipio o en un estado del país, y es 
en Gustavo A. Madero.
P.- ¿No suenas muy a Morena?

R.- Ellos están prometiendo lo que 
ya hicimos nosotros. Ellos están prome-
tiendo hacer preparatorias que ya tene-
mos funcionando; cuatro mil jóvenes ya 
estudian la universidad en Gustavo A. 
Madero con recursos delegacionales. 
Construimos 11 clínicas, un hospital ge-
neral que está por inaugurarse. Cons-
truimos la política más robusta en 
materia de asistencia social en la capi-
tal. Obras de infraestructura social, 
casi el 40 por ciento de la infraestruc-
tura vial del Metrobús ya está en Gus-
tavo A. Madero. Estamos construyendo 
una vialidad más en Cuautepec con 
recursos delegacionales.

Se puede cambiar la realidad de un 
país desde sus municipios, desde los 
estados hacia arriba, con recursos pro-
pios. Entonces, tenemos toda la autori-
dad, hemos dado un mensaje de cómo 
se gobierna desde izquierda con hechos, 
no con promesas.

AHORITA QUE 
MENCIONAS LAS 
PROPUESTAS DE 
MORENA, QUIERO 
DECIRTE QUE MUCHAS 
DE ELLAS SON PARTE 
DE LO QUE YA VIERON 
QUE FUNCIONA 
EXITOSAMENTE EN 
GUSTAVO A. MADERO, 
Y MUCHAS OTRAS QUE 
HEMOS PROPUESTO. 

En 2014, nosotros propusimos ,y se 
aprobó en el Pleno de la ALDF, reducir 
los sueldos y salarios de los funciona-
rios de la ciudad, y que sirviera como 
ejemplo en el país; hoy nadie puede 
ganar más que el Jefe de Gobierno por 
una iniciativa que hizo tu servidor. 

Sabemos que eso están haciendo, 
saludamos que se copien, saludamos 
que se estén reflejando en el país, y eso 
es lo que tiene que hacer el PRD: volver 
a poner la vara alta para que copien.
P.-Además de ser el primero que da 
la cara en la derrota eres el 

primero que levanta la mano para 
encabezar su refundación, ¿crees 
que te dejarán pasar?  

R.- Hay que ser autocríticos, tene-
mos que entender la condición que vi-
vimos, pero también tenemos que 
reconocer que más de la mitad de los 
ciudadanos en la capital no votaron por 
el proyecto que ganó. Más de la mitad 
de los ciudadanos saben que las prome-
sas que ofertaron en muchos de los ca-
sos son inviables y que, evidentemente, 
el PRD tiene que ser el instrumento de 
todos los perredistas y de los ciudada-
nos que han militado en partidos y que 
no han tenido espacio.

Creo que aquí cabemos todos, hoy 
tenemos que entender nuestra nueva 
realidad, nadie sobra; al contrario, to-
dos los hombres y mujeres de buena 
voluntad que estén convencidos que 
tenemos que seguir trabajando por 
nuestra capital tenemos que hacerlo. 
Tenemos que ser una oposición madura, 
responsable, vigilante, observante.

Ojalá que todas las promesas que se 
hicieron se concreten en el tiempo que 
quedaron, porque eso tiene que hacer 
uno como personaje público: cumplir.

Yo estaré muy atento de que prácti-
camente cinco de las que se han dicho 

por parte del presidente electo se cum-
plan. Espero que le quite el impuesto a 
las gasolinas, porque eso va a generar 
que los costos bajen; que no haya déficit 
en el gasto; que no nos condicionen con 
deuda, sino por el contrario, que sea 
una condición útil. 

Que a los adultos mayores de 60 
años se les duplique el ingreso para que 
tengan una vejez digna; que todos los 
jóvenes en la capital menores de 29 
años, si están estudiado, tengan el apo-
yo de 4 mil 500 pesos. Si todo eso se 
concreta, pues estaremos reconociendo 
que lo que se llevó a las calles fue atina-
do, responsable y veraz.

Confío en que estas propuestas se 
cumplan, si no, tendremos que levantar 
la mano, la voz, y hacer que aquello que 
se les diga a los ciudadanos sea una rea-
lidad y no se les engañe.
P.- Carlos Urzúa, que va a ser el se-
cretario de Hacienda, ya dijo que 
las gasolinas van a ir aumentando 
con la inflación, y que los progra-
mas sociales, como las becas a ni-
nis, se harán siempre y cuando 
haya dinero, ¿crees en las prome-
sas que hizo López Obrador?

R.-Creo que fueron muy arriesgadas 
y las va a tener que cumplir, porque 

A 
pesar de que en sus primeras 
acciones como candidato 
ganador a la Presidencia de 
la República, Andrés Manuel 
López Obrador, ha llamado 

al diálogo para analizar los temas im-
portantes del país, Víctor Hugo Lobo ve 
tintes dictatoriales en algunos temas.

El ex delegado en GAM cree que la 
luna de miel que ha surgido luego de las 
elecciones no durará mucho y que 
López Obrador tomará decisiones 
arriesgadas en aras de seguir jugando 
para la tribuna.
P.- Hay algunos anuncios, como los 
delegados especiales que serán vi-
cegobernadores en los estados, o el 
mensaje de Olga Sánchez Cordero, 
futura secretaria de Gobernación, 
hacia el Poder Judicial que desde 
ahí les van a garantizar beneficios, 
inmovilidad y pensiones, ¿no ves 
indicios de una dictadura?, ¿de un 
centralismo exagerado?

R.-Sin duda, tú y muchas personas 
lo tienen muy claro, así ha empezado el 
régimen autoritario en muchos países 

a través de acciones idénticas. Cuando 
empiezas a restarle poder a los otros 
poderes de la Nación, a mandar estos 
mensajes desde el Ejecutivo. Cuando 
empiezas a restarles una condición a los 
gobernadores electos democráticamen-
te, lo único que estás diciéndole a la 
sociedad es que “el único que manda y 
el único que decide el rumbo del país 
soy yo”, y así es como se define un go-
bierno autoritario. Espero que por el 
bien de México eso no se dé; que haya 
respeto, por eso creo que ahorita siguen 
siendo simplemente como cálculos de 
a ver hasta dónde aguanta la sociedad, 
a ver cuál es la reacción de los medios. 
Hay que esperar a que llegue y no le 
hagamos ninguna observación ni nin-
gún señalamiento hasta que llegue, ahí 
estaremos viendo la realidad.
P.- ¿Sí ves riesgo de dictadura?

R.-Intencionalidades de hacer abuso 
de la condición del bono que le dieron 
los ciudadanos; insisto a las propuestas, 
y no significa, desde mi perspectiva, un 
cheque en blanco para que haga de la 
democracia y del federalismo, y de mu-
chas otras causas, que le han costado 
mucho tiempo a los mexicanos cambiar, 
que sienta que puede hacerlas de un 
manotazo. Hay que estar pendientes, 
hay que estar atentos, esperemos que le 

vaya bien a México, creo que con el gran 
respaldo que se le dio de parte de los 
ciudadanos tiene un buen margen  pa-
ra tomar decisiones positivas y que den 
el cambio, pero creo que tiene que ha-
ber acciones muy responsables. Creo 
que estas acciones sólo de bajar el suel-
do, de sólo quitar privilegios son impor-
tantes, pero son más mediáticas; estás 
hablando de un ahorro de 3 mil ó 4 mil 
millones de pesos necesarios para el 
país, pero no suficientes por mucho de 
lo que se tiene que hacer. Yo quisiera 
que los ciudadanos no nos fuéramos 
solamente con arranques estruendosos 
simplemente mediáticos, sino que la 
gente sienta en diciembre, las mamás, 
los jóvenes prácticamente ya el dinero 
en la bolsa. Que ya se sientan los recor-
tes a lo que se tenía que venir realizan-
do, los ahorros, el bajar los precios de 
la gasolina... y yo creo que todo eso na-
die va a poderse quejar, todo mundo va 
a tener que reconocerlo y vamos a te-
nerlo que acompañar en esas iniciativas 
en todo lo que tenga que hacer la socie-
dad para recortar y sacar un país que, 
sin duda, tiene injusticia social. Es una 
de las principales promesas que, yo 
creo, y he comentado con mucha gente 
que simpatizó con su propuesta, la gran 
propuesta de bajar de manera práctica-
mente radical y contundente el tema de 
la inseguridad bajo una alternativa que 
nos cae bien a todos, que le va a bene-
ficiar no solamente a los que simpati-
zan, sino va a beneficiar a todos y 
seguramente puede generar un buen 
ánimo en todos los ciudadanos del el 
país si eso sucede. Sin embargo, sí creo 
que quienes hemos ejercido acciones de 
representación y poder; a mí me tocaba 
gobernar prácticamente un estado, 

Ve riesgo
de dictadura
• Alerta sobre algunas 

acciones del futuro gobierno 
en contra del Federalismo

6. EL INFLUYENTE. DEL 25 AL 31 DE JULIO DE 2018. www.elinfluyente.mx

04-07 EntrevistaLobo.indd   6 7/24/18   14:34



tiene la responsabilidad y la obligación 
de no fallarle a los ciudadanos con el 
bono que le dieron. Creo que son muy 
complicadas, que la posición que toma 
el maestro Urzúa en función de las ga-
solinas es simplemente para preparar 
el terreno a Andrés Manuel, y el día 6 
de diciembre anuncie que bajan las ga-
solinas a la mitad. 

Decir que va a ser difícil es simple-
mente un ardid para decir: aunque mis 
asesores digan que es complicado, me 
quito la camiseta y lo voy a lograr. Creo 
que está preparando el terreno para 
hacerlo. No hacerlo sería una tomada 
de pelo, verdaderamente. Ójalá no lo 
sea, pero sería el inicio de una gran des-
ilusión nacional si hace eso.

Creo que tiene condiciones, todos 
sabemos que la mitad del IEPS, del cos-
to de la gasolina es este impuesto que 
representa un ingreso a la Federación, 
y si lo prometió es porque tiene calcu-
lado el ingreso. Hay que saber muy bien 
de los casi 5 billones que es lo que se 
aprobó en la última Ley de Egresos, pues 
prácticamente lo que genera gasto pú-
blico y gasto social se puede generar una 
condición de recorte; solamente es un 
asunto de atinar bien. Creo que el re-
corte a los sueldos y el tema del cambio 

de las sedes son acciones más de forma 
y más de satisfacción a los votantes que 
verdaderamente la eficiencia de un go-
bierno, porque los servidores públicos 
de alta envergadura no ganan mucho 
por ser una elite o ser elegidos, sino por 
la alta responsabilidad de que generan. 

Ahora, ver que por decreto se tomen 
decisiones de quitarles ingresos a algu-
nas personas, y que por decreto les cam-
bie su condición de movilidad a los 
trabajadores forma parte de los prime-
ros derechos que estás violentando, y 
eso, creo que como PRD, como izquier-
da y como ciudadano, tenemos que vi-
gilar que los derechos laborales se 
garanticen. 

Hay algunos indicios que nos inquie-
tan, como el tema de los delegados es-
peciales en las gubernaturas que, 
evidentemente, violentan el pacto fede-
ral que le dio razón a los Estados Unidos 
Mexicanos. La autonomía de estados 
para determinar sus ingresos, sus 

egresos y la democracia en ellos. Confío 
que cuando llegue a la responsabilidad 
en diciembre estas cosas se corrijan; de 
no ser así, yo creo que los ciudadanos 
tendremos que estar atentos.

No creo que las organizaciones civi-
les y la participación ciudadana sean 
“fifís”, como se refieren allá; que sean 
personajes que tengan una connotación 
en ese sentido, por el contrario, creo que 
sólo hay un contrapeso que tendrá que 
ser una oposición responsable, que ten-
drán que ser los medios y que tendrá 
que ser la sociedad civil. Si los tres ha-
cemos nuestro trabajo, a México le va a 
ir bien, si se da una condición unilate-
ral, hoy veo que no hay un partido de 
oposición.

Hoy, con todo respeto a los integran-
tes del partido de Morena, no veo un 
partido. Veo la decisión en un solo hom-
bre, y creo que eso es lo que hemos 
cambiado prácticamente desde hace 
100 años que se consumó la Revolución, 
el hecho de darle institucionalidad y 
equilibrio de poderes. 

Ojalá se dé, quienes hemos actuado 
cerca, en algún momento, del señor 
López Obrador, sabemos que es una 
persona que le gusta centralizar mucho 
las decisiones. Yo espero que se aprenda 

a convivir con todos, que haya toleran-
cia y respeto a la pluralidad de las ideas. 
Sí ayudaremos al gobierno a que cum-
pla sus objetivos, pero también señala-
remos lo que vayamos sintiendo que no 
va a ayudar a nuestro país.
P- ¿Cuándo van a iniciar con su re-
fundación, porque creo que ya se 
están tardando, no? 

R.-Yo creo que viene en los siguien-
tes días. Todos estamos claros de que 
tenemos que iniciar ese proceso de re-
fundación (...). Ya hemos tenido algunas 
reuniones bilaterales, y creo que ten-
dremos que entrar, seguramente, una 
vez que vengan los relevos en el tema 
de los congresos, y prácticamente yo 
creo que estaremos ya anunciando có-
mo le vamos a entrar. 

Tiene que ser desde el esfuerzo par-
tidario, pero también desde el esfuerzo 
ciudadano, todos aquellos ciudadanos 
que no participan en ningún partido 
político. Yo primero soy ciudadano, pri-
mero soy mexicano, y hay que platicar 
con las organizaciones de la sociedad 
civil para enfocar claramente cómo va-
mos a sumar esfuerzos también los 
hombres de izquierda. 

Estoy convencido que el PRD es el 
proyecto de inspiración de izquierda 
más importante, si no es que el único 
desde mi perspectiva, y hay que convo-
carlos ahí. También desde mi posición 
de congresista local tendremos que ha-
cer una posición clara. Insisto, acompa-
ñaremos todas aquellas propuestas que 
le hagan bien a la ciudad, todo lo que 
tiene ver con reformar aquello que ha 
lastimado su desarrollo. El PRD ya 
avanzó mucho en un soporte claro de 
legislaciones locales que dan derechos 
y libertades y que permiten tener una 
ciudad progresista.
P- ¿Vas a ser coordinador legislati-
vo del PRD en el primer Congreso?

R.-Es un tema que define el presi-
dente de nuestro partido.
P- Pero supongo que quieres…

R.-Lo definiremos con mis compa-
ñeros legisladores que han sido apro-
bados; yo creo que siempre hay la 
intención de llevar a buen término el 
rumbo de nuestros compañeros.
P-Si quieres, ¿verdad?

R.- Siempre hay que asumir la res-
ponsabilidad; no hay que hacerse de 
lado, no hay que despreciarla. Al con-
trario, si es la condición de nuestros 
compañeros, si ven que nosotros pode-
mos ser quienes puedan generar con-
sensos y podamos encabezar este 
esfuerzo, lo haremos con muchísimo 
gusto. Apenas tendremos estas pláticas 
y, bueno, será el presidente de nuestro 
partido quien estatutariamente defina 
quién tendrá que ser el coordinador.

Si nos dan la oportunidad, tenemos 
la experiencia legislativa y de gobierno, 
conocemos bien la construcción de las 
leyes y de la constitución. Nuestra for-
mación y experiencia, pueden ser argu-
mentos buenos para que podamos 
construir un buen Congreso; el primer 
gran Congreso que, dicho sea de paso, 
también fue iniciativa del PRD hacer de 
la CDMX una entidad con todos sus de-
rechos plenos. 

poco más de un millón 200 mil habitan-
tes, de repente estas acciones se antojan 
complicadas. 

Por otra parte, hoy veo con preocu-
pación la libertad que le da a Olga Sán-
chez Cordero para poder revisar el tema 
de la legalización de la marihuana. Per-
sonalmente creo que es una irrespon-
sabilidad, a pesar de que soy un hombre 
de inspiración de izquierda; creo que la 
condición social que se tiene no ameri-
ta eso. Hoy veo cómo la vocera oficial 
del gobierno estadounidense le dice no 
a esa  propuesta, que esa propuesta no 
ha funcionado prácticamente en ningún 
país, y que Estados Unidos se estaría 

viendo como un verdadero riesgo la 
liberación de estupefacientes. Yo sim-
plemente le preguntaría a las mamás y 
papás si están de acuerdo que en la es-
quina, a la vuelta de la secundaria o de 
la prepa de sus hijos haya expendios de 
marihuana en donde, de manera re-
creativa, puedan perfectamente acom-
pañar a cualquiera de ellos. Van a decir 
que “solamente a mayores de edad”, 
bueno sabemos que en México siempre 
hay maniobras para que eso suceda, 
creo que no estamos preparados como 
sociedad para ello y por eso tenemos 
que cambiar esa condición.
P- Pero esa fue una propuesta de tu 

partido, fue de Fernando Belaun-
zarán cuando era diputado.

R.-Pero nunca se aprobó
P- ¿Fue individual?

R.-Fue individual la propuesta, creo 
que es una propuesta donde cada quien 
tiene la libertad de decidir sobre su 
cuerpo y sobre lo que ingiere. Sin duda, 
debe ser una de las alternativas. Yo creo 
que despenalizarlo es una buena pro-
puesta, se avanzó en que el que traiga 
su cigarro no sea encarcelado por ello. 
Se avanzó en eso, y eso es importante, 
pero no que se permita la libre comer-
cialización de ningún estupefaciente, 
porque eso va a dañar de manera im-
portante el desarrollo de nuestros jóve-
nes y de nuestra sociedad. Y otra 
corrección, pues Estados Unidos dice 
que no; el Vaticano dice que no; el EZLN 
dice que no, pues ojalá no haya necesi-
dad de que estos anuncios, que estos 
deslices sigan produciéndose para que 
no parezca un gobierno que va dando 
tumbos o va generando una condición 
de prueba y error, como midiéndole el 
agua a los camotes, sino que haya un 
proyecto claro, una visión clara de ciu-
dad, de país, y que entorno a ese se va-
yan empujando. Me preocupa que de 
repente se hable de que algunas prome-
sas que se hicieron a partir de diciem-
bre o enero ya no van a ser posibles, 
sino hasta el 2022, 2023 ó 2024, eso tie-
ne un tufo como político electoral ¿no? 
O se cumplen en el periodo que quedas-
te o no cumpliste. Cuando no cumples 
está el castigo de parte de los ciudada-
nos que sintieron que no se cumplió.

Evidentemente, hay un momento 
privado de los ciudadanos donde deter-
minan por dónde va su voto y por dón-
de no. Entonces, pues así estamos... 

Él es Víctor Hugo Lobo. 
Checa la entrevista 
completa en el 
influyente-TV
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LA ANTÍPODA 
OSCURA

Twitter: @cuenquita

QUIÉNES LLEGAN 
Y QUIÉNES AÚN NO

Y
a se conoce parte del gabi-
nete de Claudia Sheinbaum 
y, como en campaña lo ade-
lantó, su equipo de colabo-
radores contará con un alto 

perfil técnico y especializado en las ta-
reas que tendrá encomendadas.

De los 17 cargos en donde ya hay titu-
lar de dependencia y que se anunciaron 
el domingo pasado, al menos 13 de ellos 
tienen probada capacidad académica y 
científica, pero no política, lo que puede 
ser muy bueno o quizás muy malo para 
lo que van a enfrentar.

De estos integrantes del gabinete, hay 
cuatro licenciados y curiosamente son 
los de perfil político y operativo, como 
Rosa Icela Rodríguez, en Gobierno; Cé-
sar Cravioto en la Comisión de Recons-
trucción; Alfonso Suárez del Real, en 
Cultura, e Iván Escalante 
en Comunicación Social. 
Hay además nueve con 
maestría, un ingeniero y 
tres con doctorado.

En experiencia de go-
bierno, 13 de ellos pueden 
decir que saben de admi-
nistración pública, pero en 
cuatro casos la trayectoria 
profesional se ha centrado 
en la academia y dentro de 
organizaciones no gubernamentales.

La próxima secretaria de Desarrollo 
Social, Almudena Ocejo, tiene estudios 
de posgrado por la Universidad de Nue-
va York, es profesora de asignatura en 
el ITAM y por más de 15 años ha parti-
cipado en el diseño e implementación 
de políticas públicas. En el sector gu-
bernamental estuvo en la Secretaría de 
la Función Pública, donde fungió como 
directora de Monitoreo Ciudadano.

La doctora Rosaura Ruiz será la secre-
taria de Educación, Ciencia y Tecnología. 
Además de ser miembro del Sistema Na-
cional de Investigadores, ocupó el cargo 
de directora de la Facultad de Ciencias 
de la UNAM, fue presidenta de la Aca-
demia Mexicana de Ciencias y ha teni-
do cargos de importancia en la máxima 
casa de estudios, pero no en el gobierno.

La maestra en antropología social 
Gabriela Rodríguez, será titular de la 

nueva Secretaría de las Mujeres. Por 30 
años ha laborado en organizaciones de 
la sociedad civil enfocadas al estudio 
de género y la sexualidad. Una de sus 
tares más recientes fue la de diputada 
constituyente.

Mención especial, porque no la ten-
drá nada fácil, es la del futuro secreta-
rio de Movilidad, Andrés Lajous, quien 
deberá lidiar con unos peculiares líde-
res de taxistas, microbuseros, piratas y 
mototaxistas, que imponen su ley en las 
calles capitalinas.

Lajous tendrá que demostrar que sus 
dos maestrías, una en la Universidad de 
Princeton y otra en el Instituto Tecno-
lógico de Massachusetts, le dieron las 
tablas para afrontar a los colmilludos 
transportistas chilangos. Para él, esta 
será su primera experiencia en la ad-

ministración pública.
De entre las ausencias, 

la más importante fue la 
de Esthela Damián, coor-
dinadora de la campaña de 
Sheinbaum.

Tampoco estuvo Floren-
cia Serranía, especialista 
en temas de transporte y 
que se perfilaba para ser 
la secretaria de Movilidad.

Quizá ellos encajen en 
los siguientes nombramientos, porque 
Sheinbaum aún no designa al jefe o je-
fa de la policía, donde ya suena Esthela 
Damián; a la titular de Salud, donde se 
perfila Assa Cristina Laurell; al secre-
tario de Desarrollo Rural, donde podría 
encontrar acomodo Avelino Méndez; a 
la dirección del Metro, que podría ser 
para Florencia Serranía; ni al encargado 
del Sistema de Aguas, a donde llegaría 
Germán Martínez Santoyo.

En el caso de la Procuraduría y la 
Contraloría, la Constitución de la Ciudad 
de México dispone procesos distintos 
para la designación, pues en el caso del 
primero se convertirá en Fiscalía Ge-
neral de Justicia y la propuesta saldrá 
del Consejo Judicial Ciudadano, para su 
ratificación en el Congreso local; mien-
tras que el contralor es una terna que 
debe proponer la Jefa de Gobierno a los 
diputados locales. 

Opinión
ARTURO 
PÁRAMO

SE VIENEN 6 AÑOS DE 
CONFRONTACIONES

L
a negativa de Andrés Manuel 
López Obrador de aceptar la 
multa impuesta por el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE), 
debido al desvío de recursos 

hechos por Morena, es una muestra de 
que el tabasqueño sigue pensando que 
él está por encima de las instituciones.

Extraña que tras el reconocimiento 
de su victoria en las elecciones del pasa-
do 1 de julio, ahora el ex Jefe de Gobier-
no acuse al Instituto de una venganza 
de la cual él mismo no tiene argumentos 
de peso para explicar en qué consiste.

Si pensábamos que tras su victoria 
el tabasqueño entraría en una fase de 
concordia y de paz, que dejaría atrás 
su discurso de confrontación hacia las 
instituciones, fuimos ingenuos.

El virtual candidato electo a la Pre-
sidencia de la República da muestras de 
que, incluso desde la primera magistra-
tura del país, mantendrá su estrategia 
de confrontar a todos los actores polí-
ticos de este país que pongan en tela de 
duda su forma de actuar y la honestidad 
que él considera su principal virtud, y 
que se vio seriamente comprometida 
con la multa de 179 millones de pesos 
impuesta por el INE y su diferenciador 
frente al resto de los actores políticos.

AMLO quiso comenzar a gobernar 
antes de tener la declaratoria de vali-
dez de la elección que le debe otorgar 
el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación, dictando agenda, 
nombrando futuros funcionarios que 
ya empiezan a trabajar en su nombre, 
y adelantando acciones que aún no que-
dan claras (por ejemplo, el Aeropuerto).

Era de esperar que un político de 
su nivel no cometiera un error de esa 
magnitud, sin embargo, deberá estar 
dispuesto a pagar el desgaste que esas 
medidas traerán consigo, pues intenta 
ejercer desde ahora un poder que po-
dría tener en sus manos hasta dentro 
de cinco meses.

La trama del desvío de recursos del 
fideicomiso para damnificados abier-
to por Morena ya intentó ser explicado 
por los responsables y falta ver si sus 
mecanismos convencen al INE de que 
no hubo malos manejos.

En todo caso, la sospecha de que sí es 
corruptible el movimiento político más 
grande a nivel mundial, como a López 
Obrador le gusta referirse, siempre es-
tará latente. Este episodio alcanza tam-
bién a la contienda en la capital del país, 
donde Morena obtuvo una inobjetable 
victoria el 1 de julio.

Al menos 84 de las aportaciones 
efectuadas al fideicomiso se realizaron 
en la sucursal Afirme ubicada en el edi-
ficio del gobierno de la Ciudad de Mé-
xico. Esto confirma que la infiltración 
de Morena en el gobierno de la Capital 
alcanzó niveles importantes, pues el 
flujo de recursos estuvo a la mano para 
solamente cambiar de ventanilla o de 
oficina directamente a la sucursal o al 
cajero automático para realizar los de-
pósitos de entre 50 mil y 200 mil pesos.

Con esto se explica la división que 
hubo entre el actual gobierno de la Ciu-
dad de México y el Partido de la Revo-
lución Democrática. Hay que recordar 
que mientras Miguel Ángel Mancera 
estuvo al frente de la administración 
capitalina, sus reuniones en sus ofici-
nas con el dirigente local del PRD, Raúl 
Flores, eran al menos de una vez por 
semana, pero con la nueva administra-
ción la confianza parece haber decaído.

Flores ya no es tan frecuentemente 
visto en el Ayuntamiento, incluso sus 
reuniones con su personal de confianza 
se efectúan fuera de sus oficinas en la 
sede del PRD y de las que tiene en las 
instalaciones de la Asamblea Legislati-
va en el Zócalo. Esto, por la sospecha de 
que Morena infiltró a buena parte de la 
plantilla de trabajadores del PRD, tanto 
en el partido como en la Asamblea. De 
acuerdo con integrantes de ese partido, 
la confirmación se dio con la falta de 
movilización de la estructura perre-
dista el día de la elección para apoyar 
a sus candidatos, y por el contrario sí 
lo hicieron en favor de los de Morena.

Por ello tampoco genera un mayor 
conflicto en la actual dirigencia del PRD 
la eventual desaparición del partido, to-
da vez que mediante una estrategia de 
Caballo de Troya, Morena sólo dejó un 
cascarón vacío del partido que gobernó 
a la capital durante 21 años. 

ALBERTO CUENCA paramoenator01@gmail.com

Más allá de quienes 
quedan, también 
destacan los nom-
bres de quienes 
fueron activos cola-
boradores durante la 
campaña y que no 
aparecieron en los 
anuncios del nuevo 
gabinete.
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ERNESTO OSORIO

SCREWBALL

Opinión *Es fundador y Director editorial CDMX de 
los portales digitales de información www.
discursoydebate.com y www.gacetaciuda-
dana.com. Cuenta con 25 años de trayecto-
ria periodística trabajando la fuente política 
y social de la Ciudad de México. Es diploma-
do en artes culinarias y jugador amateur de 
soft-baseball. Su columna “Screwball” se 
publica en www.gacetaciudadana.com
@Brosorio, @Gaceta_C y @discursoydebate

AMLO Y LA CDMX

E
l pasado 22 de julio, la Jefa de Gobierno 
electa de la CDMX Claudia Sheinbaum 
presentó parte de lo que será el nuevo 
gabinete de su gobierno, cuya tarea prin-
cipal será llevar a la práctica el proyecto 

de “innovación y esperanza”.
En general, los perfiles de los nuevos titulares 

de la administración capitalina corresponden a 
personalidades con una destacada trayectoria en 
los rubros que deberán atender. Son hombres y 
mujeres honorables y con capacidad probada en 
sus respectivos ámbitos de competencia, con lo cual 
ganan ya un voto de confianza. 

El primero en palomearlos ha sido el virtual Pre-
sidente electo de los mexicanos, Andrés Manuel 
López Obrador quien de esa manera demuestra que 
mantendrá una política de gobierno colateral con la 
administración de la doctora Claudia Sheinbaum.

En el caso de Rosa Icela Rodríguez que irá a la 
Secretaría de Gobierno, destaca su formación como 
servidora pública de más de 17 años 
pues ha colaborado para tres adminis-
traciones de manera continua. 

Con AMLO fue directora de Partici-
pación Ciudadana y Concertación Polí-
tica en la Secretaría de Gobierno; con 
Marcelo Ebrard fue secretaria técnica 
del gabinete de seguridad y posterior-
mente dirigió el Instituto de Atención 
a Adultos Mayores.

Miguel Ángel Mancera la designó 
primero como Secretaria de Desarro-
llo Social y posteriormente ocupó la 
Secretaria de Desarrollo Rural y Equidad para las 
Comunidades, cargo al que renunció a principios 
de 2018 para sumarse al proyecto de Sheinbaum.

En todas estas responsabilidades,¡ Rosa Icela 
Rodríguez demostró tener una capacidad probada 
para conciliar y mantener una política de diálo-
go para la solución de las controversias, lo cual le 
ocasionó roses con prominentes figuras del ámbito 
político al interior del PRD. 

Ahora tendrá bajo su responsabilidad mantener 
la gobernabilidad en una ciudad donde la plura-
lidad democrática ha quedado reducida a su más 
mínima expresión, pero lo más importante: trazar 
las directrices de la nueva política de seguridad 
para devolver la tranquilidad a barrios y colonias 
de la capital. Pero no lo hará sola y seguirá una línea 
que marcará el gobierno federal.

Ella misma lo expuso al conocer su nombra-
miento de manera pública al señalar que “No será 
una persona la que va a decidir cuál es el camino 
de la ciudad, pero seguramente vamos a trabajar de 
la mano con el próximo gobierno encabezado por 
el licenciado López Obrador “, dijo en entrevista.

A esta razón quizá obedece que este domingo, la 

Jefa de Gobierno no haya dado a conocer el nombra-
miento de quien será el nuevo titular de la Secreta-
ría de Seguridad Pública o el de la Procuraduría que 
ahora pasará a ser una Fiscalía General de Justicia, 
que -ojalá- tenga verdadera autonomía. 

Otro de los nombramientos que vale la pena re-
conocer como una buena oportunidad para poner 
en orden las finanzas en la capital y eliminar los 
vicios de corrupción, es el de Luz Elena González 
Escobar como nueva Secretaria de Finanzas. 

Luz Elena llegó en el 2003 al gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador en la capital para hacerse 
cargo de la Red de Transporte de Pasajeros RTP; 
en aquel entonces era identificada como parte del 
“Grupo Tabasco” y que llegó a la capital del país con 
una incipiente carrera en economía. 

Ahora, y siguiendo las directrices marcadas con 
la política de austeridad que ha anunciado el virtual 
Presidente López Obrador, Luz Elena González inte-
grará a la Secretaría de Finanzas la Oficialía Mayor 

y se suprimirán las oficinas homólogas 
de toda la administración del gobierno 
de la CDMX. 

Con ello, no solo se reducirán costos 
en burocracia, sino que se podrá tener 
un absoluto control de las compras y 
adquisiciones que haga el gobierno ca-
pitalino, cerrando así espacios donde la 
corrupción era ya un hábito. 

Finalmente mencionaremos al nue-
vo titular de la Secretaría de Movili-
dad, el candidato a Doctor en sociología 
por la Universidad de Princeton, y 

Maestro en Sociología por esa misma casa de estu-
dios y Licenciado en Ciencias Políticas y Relaciones 
Internacionales por el Centro de Investigación y 
Docencia Económica (CIDE), Andrés Lajous. 

Su destacada participación como panelista en 
múltiples foros sobre la Ciudad de México, desa-
rrollo urbano, y movilidad le ha llevado a presentar 
propuestas de solución a problemas que son de años 
y que hasta le fecha no se han resuelto debido a 
la falta de una visión integral y metropolitana del 
tema. Pero no solo es su capacidad como académico 
la que vale la pena destacar, sino también su for-
mación política, primero en el Partido Alternativa 
Socialdemócrata bajo la presidencia de Patricia 
Mercado, quien le inculcó los valores democráti-
cos de la izquierda moderna y que comparte con el 
grupo de asesores de Andrés Manuel López Obrador 
a quien aportó novedosas ideas respecto a temas de 
urbanismo y movilidad. 

Personalidades destacadas con un perfil de 
servidores públicos que no veíamos en años, pero 
que esperamos sepan trazar ideas propias, con una 
coordinación estrecha, pero también con autono-
mía del poder federal. 

¡Sí se pudo!

• Esta semana iniciaron los trabajos de recons-
trucción, sin costo, del Multifamiliar Tlalpan. 
Los damnificados del edificio 1C, que colapsó 
durante el terremoto del 19 de septiembre del 
año pasado, y las autoridades capitalinas, 
firmaron, finalmente, un acuerdo para le-
vantar de nuevo el inmueble, y para reforzar 
otros nueve edificios que quedaron en pie.

 Edgar Tungüí, Comisionado para la Re-
construcción, aseguró que en aproxima-
damente un año quedará lista la nueva 
edificación, y en 9 meses, los reforzamientos.

 El Instituto para la Vivienda (INVI) será el res-
ponsable de los trabajos de reconstrucción. 

Aunque en el año 
2006 enfrentó un 
movimiento de traba-
jadores al interior de 
la Red de Transporte, 
Luz Elena pudo salir 
adelante gracias a 
los resultados que 
mostró en el fortale-
cimiento financiero 
de la empresa.

Caso Rébsamen Por Jerge
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JAVIER RAMÍREZ

CRIANDO 
CUERVOS

NICARAGUA Y 
LA LUNA DE MIEL...

A 
mediados de julio se llevó a 
cabo en la capital de Cuba 
el XXIV encuentro de par-
tidos de izquierda de Lati-
noamérica en el llamado 

Foro Sao Paulo, grupo que fue creado 
en 1990 precisamente en esa ciudad bra-
sileña por el Partido de los Trabajadores. 
En él convergen alrededor de 120 parti-
dos de 20 países de la región; de parte de 
México figuran el PRD, el PT y Morena.

A principios de mes surgió en el seno 
del Foro una nutrida felicitación y júbilo 
por el triunfo de Andrés Manuel López 
Obrador en las pasadas elecciones.

La asistencia de políticos mexicanos a 
sus encuentros por lo general pasa desa-
percibida. Este año en La Habana andu-
vo Yeidckol Polevnsky, el presidente de 
la Comisión de Honestidad y Justicia del 
partido, Héctor Díaz Polanco, y el dipu-
tado federal electo Gerardo Fernández 
Noroña. Por el PRD acudió 
Irán Moreno, secretario del 
Asuntos Internacionales de 
ese partido.

La represión del régi-
men de Daniel Ortega, en 
Nicaragua, y por supuesto 
la victoria de AMLO en el 
país, son los recientes suce-
sos que marcaron la agenda 
de la izquierda en la región.

Pero la polémica en tor-
no al Foro de Sao Paulo se presentó al 
emitir en días pasados un documento 
de apoyo al régimen nicaragüense, en el 
que acusan “injerencismo” y condenan 
las “acciones desestabilizadoras, violen-
tas y terroristas de la derecha golpista”.

Y como siempre hace falta un ene-
migo que cohesione, Estados Unidos 
sigue siendo el favorito, al menos así lo 
demostraron los partidos de izquierda.

“Rechazamos de forma enérgica la 
política intervencionista de Estados Uni-
dos en los asuntos internos de Nicaragua 
Sandinista”, indicó el documento, inclu-
so identificó la fórmula que está usando 
para desestabilizar esa nación, y que es 
por el uso de la “violencia, destrucción 
y muerte mediante la manipulación y 
la acción desestabilizadora de los gru-
pos terroristas de la derecha golpista, 

que boicotean la búsqueda del diálogo, 
el cual constituye el mejor camino para 
superar la actual crisis”.

Sí, se lee, y pareciera que el mundo 
sigue en la Guerra Fría.

Por supuesto que dejan de lado todos 
los llamados de organismos defensores 
de Derechos Humanos que han señalado 
los abusos de Ortega hacia los nicara-
güenses, y más que buscar el diálogo, 
pretende el exterminio de la oposición.

Tarde, pero el PRD se deslindó de la 
resolución del XXIV Encuentro del Foro 
de Sao Paulo y se adhirió a las que en 
contra de Ortega han emitido la ONU, la 
Organización de los Estados Americanos 
y el Consejo de Europa.

En su posicionamiento, el sol azteca 
rechazó el uso de la fuerza del Estado ni-
caragüense para solucionar desacuerdos 
sociales y la violación derechos huma-
nos, y la cancelación de la libre infor-

mación, manifestación y 
reunión.

La semana pasada cir-
culó un video de Fernán-
dez Noroña avisándole a 
los asistentes al encuentro 
en Cuba que la luna de 
miel en México duraría 
poco y que necesitarán de 
su solidaridad.

¿Qué quiso decir?, ojalá 
quiera explicarlo antes de 

que comiencen los reclamos que suelen 
aparecer cuando acaba la luna de miel. 
Porque lo único que se podría esperar 
del Foro de Sao Paulo son declaraciones 
de apoyo de los gobiernos de izquier-
da, hagan lo que hagan, como es el caso 
de Nicaragua y Venezuela, y donde las 
protestas callejeras han cobrado cientos 
de vidas.

Pero quien al final tendrá que dar 
la cara es Marcelo Ebrard, que será, si 
no pasa nada en el camino, el próximo 
secretario de Relaciones Exteriores.

Y si bien tiene habilidad política, em-
patar los intereses del país con los de 
su principal socio, EU, no deslindarse 
de esos resolutivos le creará situaciones 
incómodas en su gestión, pero sobre to-
do contradicciones que parece serán el 
sello de la próxima administración. 

GERARDO JIMÉNEZ

DESIGNACIONES

D
espués de confirmarse la 
designación de Raymundo 
Collins como secretario de 
Seguridad Pública capitali-
na por más de cuatro me-

ses, la lluvia de relevos en los mandos de 
estructura comenzaron a sonar.

Primero, se mencionaron los despi-
dos. Lo cierto es que a todos les fue soli-
citada su renuncia, esencialmente a los 
subsecretarios de Operación Policial de 
la Zona Sur y Norte, Édgar Bautista Án-
geles y Álvaro Sánchez Valdés. Ambos no 
habían sido relevados, hasta el cierre de 
esta edición, pero se esperaba que fuera 
en esta semana su entrega de mando.

Llamó la atención que luego de que el 
sábado Collins fuera presentado formal-
mente ante mandos, fue la designación 
de Luis Rosales Gamboa en la nueva 
Subsecretaría Ejecutiva de Operación 
Policial; con ello, vuelve a retomar el 
mando operativo de toda la tropa, y los 
otros dos subsecretarios desaparecen.

El respaldo de Miguel 
Ángel Mancera y José 
Ramón Amieva para el 
Jefe Apolo es a prueba 
de todo. Posiblemente 
después este encargo, 
ahora sí, hará efectiva 
su jubilación.
También se mencionó mucho el nombre 
de Javier González del Villar, sobrino de 
quien fuera procurador capitalino en la 
primera administración perredista en el 
año 2000, con el ingeniero Cuauhtémoc 
Cárdenas como Jefe de Gobierno.

Cuando Marcelo Ebrard fue titular de 
la SSP local, González del Villar se des-
empeñó como director de Asuntos Inter-
nos en la policía capitalina, y suena que 
podría ocupar alguna cartera en esta 
administración o en la futura morenista.

Además de estar en la SSP capitalina, 
también fue nombrado primer fiscal de 
Extinción de Dominio de la PGJDF, recu-
perando predios utilizados por la delin-
cuencia, y también se desempeñó como 
inspector General de la Policía Federal.

Una de sus mejores notas en el go-
bierno federal fue cuando entregó a 
Monte Alejandro Rubido, entonces ti-
tular de la Comisión Nacional de Segu-
ridad, un reporte preliminar de la fuga 
de Joaquín “El Chapo” Guzmán.

Otro que también salta a la escena 
policial, en vísperas del gobierno more-
nita, es Alberto Esteva Salinas, otro muy 
cercano a Marcelo Ebrard, quien llevó 
directamente al gobierno capitalino a 
realizar trabajos de inteligencia por su 
conocimiento en el Cisen. 

Posiblemente estará visible en ésta o 
la futura administración, a pesar de su 
fracaso como director de Seguridad Pú-
blica en Oaxaca, luego de renunciar en 
2015 ya fue presionado por los policías 
que lo acusaron porque no les pagaban 
viáticos, retraso de su suelto y falta de 
uniformes.

Curiosamente, hace unos días en 
Youtube se difundió un video en el que 
presuntamente lo vinculan a una red de 
corrupción desde su paso por la Procu-
raduría de Justicia capitalina en 2012, 
cuando fue coordinador de la PGJDF. 
Se dice que creó un equipo de presta-
nombres con Aurora del Carmen Gaytán 
Gordillo, Roy Herrera Guzmán, Javier 
Sánchez Terán y Arturo López Pérez, 
identificado como grupo especializado 
M3, con el que supuestamente hacían 
licitaciones a través de dos empresas.

Y quien se mantiene presente en 
redes sociales como una posible carta 
fuerte es Gabriel Regino, llamado Jefe 
Tigre, quien fue sucesor de Collins al 
dejar el cargo de subsecretario.

De Regino se ha dicho que sería de-
signado en la Procuraduría, pero quizás 
no como titular, luego de la mala jugada 
hecha por Joel Ortega, quien a horas de 
ser designado titular de la SSP capitali-
na, luego de la salida de Ebrard, filtró 
un expediente negro a un periódico de 
circulación nacional sobre el llamado 
Jefe Tigre, quien por días estuvo con-
tra las cuerdas por este tema, pero en 
una entrevista prolongada con Joaquín 
López Dóriga ha hecho la mejor defensa 
penal de su carrera, la suya propia.

Habrá que esperar qué otras sorpre-
sas se dan en estos días; lo cierto es que 
se ve difícil el panorama de la seguridad 
ciudadana en estos días. 

elsanto.balasperdidas@gmail.

DE AQUÍ SOY

Opinión

Y de parte de Mo-
rena, al menos los 
que asistieron a La 
Habana no habían 
hecho ninguna 
declaración hasta 
el pasado fin de se-
mana. Todo apunta 
a que no les interesa 
desmarcarse.
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LUIS EDUARDO VELÁZQUEZ

CONTRAGOLPE

LAS NUEVAS 
‘MORENAS’

ALEJANDRA 
MARTÍNEZ

Opinión

¿SIRVEN PARA 
ALGO LAS OFICINAS 
DE PRENSA?

E
n el primer Congreso de Mo-
rena de la Capital CDMX se 
avizoran por lo menos cinco 
corrientes del partido que 
van a disputar el poder y 

construirán hacia 2021. De su cohesión 
o diferendos dependerá que en el pri-
mer Congreso de la CdMx se sepulten 
las malas prácticas que han prevalecido 
en siete legislaturas de la ALDF.

El primer grupo es el de los candida-
tos reclutados por Andrés Manuel López 
Beltrán, la mayoría de ellos fueron cua-
dros de la Izquierda Democrática Na-
cional del PRD, y los leales a Claudia 
Sheinbaum como Rigoberto Salgado. 
Ellos representan la mayoría, pero eso 
no alcanzó para que mantuvieran la 
coordinación del grupo ante la inmi-
nente salida de Alejandro Encina.

El segundo grupo con fuerza es el de 
Martí Batres, quien logró sumar cinco 
diputados locales, todos los que ganaron 
en Gustavo A. Madero más su hermana 
Valentina Batres, a los cuales coordinará 
desde el Senado para mantener y expan-
dir su red de poder en la CdMx.

El tercer grupo es el de Ricardo Mon-
real, quien logró tener dos diputados 
orgánicos, pero amenaza con crecer su 
bancada ahora que ha sido encumbra-
do en el Senado como coordinador de 
Morena; su afilado colmillo le permitirá 
hacer de las suyas en la CdMx para que 
su alfil Néstor Núñez, alcalde electo en 
Cuauhtémoc, no sea castigado presu-
puestalmente en el Congreso local.

El cuarto grupo es el de Clara Bruga-
da, alcaldesa electa en Iztapalapa, que 
logró la coordinación de la bancada y 
por ende la presidencia del primer Con-
greso, con su compañera Ernestina Go-
doy. El quinto grupo visible es el de Jesús 
Valencia, quien logró dos legisladores 
en Iztapalapa, aunque puede quedar 
subordinado al grupo mayoritario que 
va alineado a Sheinbaum.

También hay perfiles independien-
tes, como José Luis Rodríguez y Carlos 
Castillo, quienes son una nueva genera-
ción que viene con empuje. Sin embar-
go, lo que queda claro es que en Morena 
las decisiones siguen siendo verticales 
y nadie se mueve sin instrucción; ya 

veremos su desenvolvimiento cuando 
entren en acción y en el reparto de es-
pacios de poder del Congreso capitalino.

CONSTITUCIÓN FEDERAL
En la Cámara de Diputados, Dolores Pa-
dierna se perfila para controlar al gru-
po, pues ha hecho una sólida carrera al 
margen de su esposo René Bejarano.

López Obrador evitó sugerir coordi-
nador en el órgano legislativo porque 
ahí está Porfirio Muñoz Ledo, a quien 
nadie puede rebatirle que tiene el perfil 
más alto. No obstante, hay un acuerdo 
previo para que Muñoz Ledo sea el pre-
sidente de la Mesa Directiva en el pri-
mer año y el 1 de diciembre próximo 
regale la estampa histórica de ponerle 
a López Obrador la banda presidencial. 
Así, Padierna asumiría el mando del 
grupo parlamentario sin quitarle pro-
tagonismo a Don Porfirio.

La escena para Muñoz Ledo es un 
sueño que abrió en 1988, pero que no 
estaría cerrando bien si no logra impul-
sar una nueva Constitución federal. Las 
condiciones están dadas para lograr la 
transición democrática en México.

A propósito de Padierna, hay que po-
ner ojo a la bancada que aglutinará junto 
con Bejarano, quien trae un número de 
20 a 30 legisladores, casi lo que repre-
senta el PRD por sí solo.

Bejarano traía la intención de hacer 
un partido político local e incluso na-
cional, pero ahora parece que medirá 
los tiempos y revivirá su fuerza en su 
próxima convención nacional. Por ahora 
sólo siguen sus sagradas “misas” de los 
martes, y eso es señal de que van por la 
reorientación de su Movimiento Nacio-
nal por la Esperanza.

NOCAUT. A Armando Quintero, 
alcalde electo en Iztacalco, ya se le ve 
muy activo reviviendo su fuerza con 
personajes como Gilberto Ensástiga. 
Después de recibir mucho castigo en el 
PRD, parece que Quintero busca tomar 
fuerza para entrar al próximo asalto con 
sus antiguos aliados. 

Periodista especializado en asuntos 
político-electorales de la CDMX; di-

rector del diario digital Capital CDMX
@CapitalMX_ y @LuisVelazquezC

L
as 50 medidas de austeridad 
que anunció el virtual presi-
dente electo, Andrés Manuel 
López Obrador, han generado 
debate, controversia, incerti-

dumbre y un sinnúmero de artículos 
periodísticos. Sin duda, lo más preocu-
pante es el anuncio de la desaparición de 
las áreas de prensa de las dependencias, 
dejando sólo una gran oficina central, 
bajo el mando directo de la Presidencia.

La medida llama la atención no sólo 
por el recorte presupuestal que signi-
ficaría, ya que es sacar de la nómina a 
más de dos mil personas que no perte-
necen a la alta burocracia, sino sobre to-
do porque la medida implica una híper 
centralización de la información oficial, 
como no se veía desde la época de Carlos 
Salinas de Gortari.

Aunque en nuestro país las oficinas 
de prensa de las institu-
ciones federales nacieron 
oficialmente durante el 
gobierno de Manuel Ávi-
la Camacho, el origen de 
la comunicación política 
propiamente dicha data 
del sexenio de Lázaro Cár-
denas, cuando surgió la 
Dirección de Publicidad y 
Propaganda, como vínculo 
del gobierno con los medios 
de comunicación para hacer llegar la in-
formación oficial a la sociedad civil.

Desde ese entonces las áreas, ofici-
nas, departamentos y coordinaciones de 
comunicación social y sus equivalen-
tes han atravesado por diversas etapas, 
siempre con la Secretaría de Goberna-
ción como orquestadora de la relación 
entre los medios y el gobierno. Una his-
toria de ya casi 80 años en la que no es 
nueva la idea de reducir el presupuesto 
destinado a dichas áreas. Salinas ordenó 
bajarlo a la mitad, con el argumento de 
que en ellas se trabajaba poco, pues sólo 
se hacían boletines, se daba publicidad 
y se distribuían recursos a los reporte-
ros. Más tarde, Vicente Fox, hizo algo 
parecido, pero ninguno las desapareció.

Tampoco es nuevo el menosprecio 
con el que se ve la profesión del comu-
nicador. Frecuentemente los políticos 
novatos creen que tener un amigo re-
portero es suficiente para asegurar la 
presencia en los medios de los mensajes 
que la institución a su cargo debe ha-
cerle llegar a la sociedad. Suelen pensar 
que la información de carácter pública 
puede redactarla cualquiera que tenga 
frente a los ojos un documento oficial y 
la disposición de quedar bien con el jefe.

Pero la realidad es muy distinta. Las 
acciones de comunicación son también 
acciones de gobierno, y requieren de 
un proceso muy cuidado a fin de lograr 
la mejor relación entre gobernantes y 
gobernados. El comunicólogo, el jefe 
de prensa, es un especialista que tiene 
una misión que es a la vez muy técnica 
y muy política, y cuando un área o go-

bierno tiene problemas con 
la manera como comunica, 
las consecuencias pueden 
llegar a ser muy graves.

El ejemplo más inme-
diato de lo que puede pasar 
cuando alguien desprecia 
el trabajo de los especia-
listas de la comunicación 
política lo acabamos de ver 
la semana pasada, cuando 
el equipo del presidente 

electo anunció la participación del Papa 
Francisco en las mesas para la pacifica-
ción, noticia que fue desmentida por el 
área de prensa de El Vaticano.

Así las cosas, si el nuevo gobierno 
pretende ser transparente, plural, de-
mocrático e informar de sus programas 
y acciones, no deberán desaparecer las 
oficinas de comunicación.

Sí a una política de comunicación 
uniforme. Sí a la reducción del gasto en 
publicidad. Sí a la elaboración de men-
sajes con una línea discursiva.

Pero no a las versiones únicas, auto-
cráticas y oficialistas. No al menosprecio 
de las Ciencias de la Comunicación. No 
al monólogo sin concesiones de la ver-
dad única.. 

Es bien conocido 
el papel que jugó la 
mala relación con los 
medios en la caída 
de gobiernos demo-
cráticos como el de 
Salvador Allende, en 
Chile, y el de Fran-
cisco I. Madero, en 
México.
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ASÍ NO SEÑOR 
PRESIDENTE

A
sí no, señor Presidente. El 
temor generalizado que 
empieza a sentirse en dis-
tintos sectores del país no lo 
ayudará para que sea recor-

dado, como es su anhelo, como el mejor 
presidente de la historia de México; será 
el tirano que desvaloró la mano califica-
da de hombres y mujeres en el servicio 
público, por el capricho absurdo de que 
nadie, absolutamente nadie, debe obte-
ner un salario mayor al de usted. Eso se 
llama soberbia y autoritarismo.

Si bien es urgente terminar con el 
dispendio de una clase política que por 
décadas usó los recursos públicos pa-
ra enriquecerse y sentirse superior a 
la de millones mexicanos que viven al 
día, también lo es que hay funcionarios 
honestos, responsables, trabajadores y 
muy eficientes dentro de la burocracia 
gubernamental; medir a todos con la 
misma vara es un riesgo innecesario 
que podría acarrearle a Andrés Ma-
nuel López Obrador, aun antes de asu-
mir formalmente la presidencia de la 
República, disminución en confianza e 
innumerables amparos.

Bajarse el salario es una decisión 
suya, personal, fue una promesa de su 
campaña para ganar electores que sin 
duda le seguirán aplaudiendo, pero por 
qué afectar a centenas, miles de funcio-
narios que con esfuerzo y dedicación 
ostentan cargos de nivel superior: di-
rectores de área, directores generales, 
subsecretarios y secretarios de Estado 
que entregan su vida al servicio público. 
Y no hablo de los que seguramente sal-
drán al término de la administración de 
Enrique Peña Nieto, defiendo a los que 
entrarán en busca de darle una mejor 
vida a su familia.

Sí creo que la reducción de sueldos 
podría afectar la competitividad del sec-
tor público frente a la iniciativa privada, 
incluso daría paso a la corrupción, toda 
vez que al percibir un salario menor 
cualquier funcionario buscaría en otro 
lado compensar lo que su gobierno les 
quite en aras de ahorrar para sus pro-
gramas sociales de adultos mayores y 
jóvenes (“ninis”).

Debería, señor Presidente, reflexio-
nar sobre si ninguna persona del sector 

público merece mayor pago por su tarea. 
¿Qué les dirá a los médicos de hospita-
les que atienden diariamente a miles de 
mexicanos a consecuencia de enferme-
dades graves, que prácticamente viven 
en esos nosocomios donde nunca hay 
descanso?

México, señor López 
Obrador, padece 
la emigración 
de profesionales 
altamente calificados 
por la falta de 
desarrollo de sus áreas 
de investigación, por 
motivos económicos 
o por conflictos 
políticos… En su 
sexenio será a 
consecuencia de 
la reducción en 
sus salarios.

En aras de justicia laboral habría que 
evaluar la función de cada una de las 
personas que ya son funcionarios de ca-
rrera y preguntarles si quieren aportar 
económicamente a su proyecto. Habrá 
quienes dirán, seguramente los que se 
integrarán a su gobierno, que es tanto 
el amor por México que no les impor-
tará ganar un salario de 70 mil pesos 
mensuales.

Eso sí, coincido con usted en que, 
independientemente del salario, deben 
acabarse los excesos de la alta burocra-
cia: compensaciones, bonos extras, va-
caciones todo pagado, seguros médicos 
privados, autos nuevos, viajes sin justi-
ficación, comidas y cenas con recursos 
públicos, pago de choferes, guaruras y 
liquidaciones.

Todos, incluyéndolo, deberán aten-
derse como cualquier trabajador del 
gobierno en las clínicas del ISSSTE. 

ELENA CHÁVEZ 
GONZÁLEZ

TROYA

Opinión

@88ElenaChavez

JORGE SAMUEL 
DEL VILLAR

A CONSTELAR  
EL DESARROLLO...

E
n México no hemos logrado 
sostener el desarrollo de-
bido a que no nos podemos 
reconciliar con nuestra pro-
pia sangre. En la lógica de la 

psicología transpersonal, esto resulta 
mortal. Lo que algún día se intuyó, hoy 
se puede comprobar con una gota de 
saliva: se calcula que más del 95% de la 
población mexicana tenemos sangre in-
dígena. Esto incluye a la alta aristocracia 
mexicana, de la cual muchos se sienten 
procreados por los mismísimos reyes de 
España. La gran paradoja de la discrimi-
nación contra lo conquistado o contra lo 
conquistador es que ambas razas reco-
rren el ADN de nuestras células. En otras 
palabras: vivimos discriminándonos.

La historia mexicana se ha encarga-
do de encubrir a los millones de indí-
genas asesinados durante 
La Conquista. La realidad 
es que el desplome demo-
gráfico autóctono no sólo se 
debió a las epidemias, hu-
bo violaciones, vejaciones 
y asesinatos. 

A l  m ismo t iempo, 
prevalece un odio muy 
arraigado contra los con-
quistadores y su prototipo 
actual. Personalmente co-
nozco españoles refugiados 
del franquismo a quienes 
les tocó en las fiestas del 
grito en el Zócalo la aren-
ga, que duró mucho más 
de un siglo, de: “mueran 
los gachupines”. Sin duda, 
sangre gachupina recorría 
las venas de la mayoría que agredía con 
esas frases ofensivas.

Y la necesidad de la palabra reconci-
liación casi no se encuentra en los libros 
de texto. Quien haya intentado aprender 
náhuatl, como yo, habrá descubierto que 
es de las lenguas más difíciles para un 
hispanoparlante, más difícil que el ruso 
o el chino. Miguel León Portilla, primo 
hermano de mi abuela, Ángeles Gamio 
León, después de dedicar toda su vida al 
estudio del náhuatl, reconoce que toda-
vía lo habla con deficiencias. 

Y las lenguas no son otra cosa que 
el reflejo de la forma de pensar de un 

pueblo. La cosmovisión del pueblo mexi-
ca y la del ibérico no tenían nada que 
ver cuando se encontraron. Cuando re-
solvamos ese dilema, habremos verda-
deramente encontrado el camino para 
forjar nuestra nación.

En la lógica de un profundo mestiza-
je, en donde el 95% de la población po-
dría tener sangre indígena, cualquier 
tipo de sentimiento o actitud en un au-
to-ataque es algo similar a las enferme-
dades autoinmunes, en las que el mismo 
organismo de una persona se destruye 
a sí mismo. 

Esto podría estar teniendo repercu-
siones terribles para el desarrollo per-
sonal de cada mexicano en lo monetario, 
en lo laboral, en lo físico, en lo familiar, 
en lo sexual.

Quien haya participado en una 
“constelación sistémica”, 
que es una metodología 
de la psicología transper-
sonal, no podrá negar que 
hay fuerzas que conectan 
a las personas con sus as-
cendientes por consangui-
neidad. Eventos dramáticos 
que le ocurrieron a padres, 
abuelos, bisabuelos, incluso 
un siglo atrás, podrían estar 
incidiendo hoy en nuestras 
vidas. Debido a que las 
“constelaciones familiares” 
es un metodología reciente, 
aún en desarrollo, hay que 
tener cuidado, en particular 
con practicantes sin certi-
ficaciones universitarias 
serias.

En esta lógica, el hecho de que nues-
tros ancestros hayan violado, vejado y 
matado a nuestros propios ancestros 
tiene repercusiones, ya no simbólicas, 
sino reales, en nosotros, en el ámbito fí-
sico y emocional. Así es prácticamente 
imposible lograr un desarrollo nacional. 

La única solución que tenemos para 
lograr un desarrollo sostenido, tanto 
en lo individual como en lo nacional, es 
llegar a una verdadera reconciliación: 
no devaluar la parte indígena, ni me-
nospreciar nuestro linaje europeo, sino 
aceptar quienes hemos sido y quienes 
somos hoy. 

La psicología trans-
personal cada vez 
adquiere mayor 
relevancia científica 
dentro de las univer-
sidades más pres-
tigiadas del mundo. 
Uno de los funda-
mentos de la psico-
logía transpersonal 
son las interconexio-
nes energéticas que 
existen entre los se-
res humanos, en par-
ticular con quienes 
se comparte material 
genético.
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FERNANDO 
DÍAZ NARANJO

HUGO 
MORALES G.

Opinión

HACIA EL 
FORTALECIMIENTO 
DE LAS APL’S

U
n pendiente que invariable-
mente debe de ser materia 
de análisis, a raíz del pro-
ceso electoral es, sin duda, 
el papel de las llamadas 

Agrupaciones Políticas Locales (APL’s) 
que hoy parecerían ser una figura deco-
rativa en la legislación electoral a pesar 
de los múltiples fines que la ley les obliga.

De acuerdo con el Código de Insti-
tuciones y Procedimientos Electora-
les, las APL’s son formas de asociación 
ciudadana que tienen como fines “…el 
coadyuvar al desarrollo de la vida de-
mocrática de los habitantes de la Ciu-
dad de México, mediante el desarrollo 
de una cultura política sustentada en la 
tolerancia, respecto a la legalidad y la 
creación de una opinión pública mejor 
informada; serán un medio para promo-
ver la educación cívica y la participación 
ciudadana en las políticas públicas del 
órgano ejecutivo de esta entidad, y como 
organizaciones de ciudadanos podrán 
solicitar su registro como partido polí-
tico local.” (Artículo 244 del Código de 
Instituciones y Procedimientos Electo-
rales de la Ciudad de México.)

Las APL’s tienen una muy importante 
labor social con la población de esta Ciu-
dad Capital, sólo que no cuentan ni con 
la infraestructura ni con los recursos 
para llevar a cabo las obligaciones que 
la legislación electoral les mandata.

Las APL’s han venido de 
más a menos, ya que 
gozaron de algunas 
prerrogativas que hoy 
no tienen en la Ley, lo 
que es contradictorio 
a los fines para las 
que fueron creadas.

En ocasiones, algunas APL’s han sido 
vistas como contrincantes electorales, 
en razón de la labor social que realizan.

Es importante que los legisladores 
del próximo Congreso de la Ciudad de 
México revisen la legislación electoral 
y, entre otros aspectos estudien el papel 
de las APL’s con la intención de fortale-
cer estas figuras que guardan un fuerte 
vínculo con la sociedad.

Después de las pasadas elecciones, 
la población tiene una mala opinión de 
los partidos políticos, y una APL’s es una 
asociación que debe hacer una labor so-
cial, cultural y de educación cívica, lo 
que las relaciona con la población, las 
identifica y, de ser el caso, podrían cons-
tituirse como un partido político local. 
Pero de lograrlo habrán acreditado di-
cha prerrogativa con trabajo social, con 
ayuda a la población y con esfuerzo edu-
cativo, cosa que han dejado de hacer los 
partidos políticos que ostentan registro.

Me parece que bien podría explorar-
se la ruta de que para lograr el registro 
como partido político la única vía fuera 
la de constituirse primero como una 
APL, demostrar o acreditar trabajo con 
la población por un periodo determina-
do, los logros alcanzados y demostrar 
un número mínimo de afiliados, pero, 
sobre todo, acreditar con hechos los be-
neficios dados a la población. Esto obli-
garía a que quien buscara incursionar 
en la vida política electoral de la Ciudad 
tuviera que llevar a cabo antes una serie 
de acciones en beneficio de la población.

También podría analizarse en la 
legislación electoral la participación 
electoral de las APL’s en la postulación 
de candidatos a cargos de elección po-
pular en convenio con partidos políticos 
locales. Pero todo dependerá de lo que 
los señores legisladores decidan al final.

Sin embargo, estamos seguros que 
los virtuales legisladores del próximo 
Congreso de la Ciudad de México serán 
sensibles a las propuestas que se han 
esgrimido para el fortalecimiento de 
nuestro sistema político democrático. 
¡Estaremos al pendiente! 

Analista especializado en temas 
político electorales de la CDMX

@fdodiaznaranjo
diaznaranjo.fernando@gmail.com

SERÉNATE AMLO, 
LAS BUROCRACIAS 
NO SON IGUALES

L
as instituciones públicas tienen 
características muy bien mar-
cadas. Personal sindicalizado 
en su gran mayoría sin conoci-
miento o perfil profesional ne-

cesario, pero sí es familiar o amigo de un 
dirigente sindical o bien que “compró” la 
plaza. A partir de ahí se hace una cadena 
interminable porque ellas mismas abren 
la puerta para que con distintos favores 
ingresen otros al amparo del sindicato.

Si el ingreso no es por su capacidad ni 
por haber accedido a través de un con-
curso, su lealtad no es con la institución. 

El amparo sindical, lejos de ser una 
forma de proteger de sus derechos a las 
y los trabajadores, mejorar sus condi-
ciones de vida, impulsar su desarrollo 
profesional, se transforma en espacios 
de poder económico y político para las 
mafias sindicales.

Un alto porcentaje de 
instituciones se nutren de 
personal de confianza bajo 
diversos tipos de contrato. 
En este segmento es donde 
se encuentran las mayores 
capacidad y conocimientos 
de las instituciones. Son 
quienes con o sin titula-
res, siguen haciendo que 
camine la máquina institucional, y son 
quienes sufren los acosos y amenazas 
cada que se registra ante cada cambio. 
Amenazas de recortes de plazas, de de-
jar el espacio para amigos o familiares 
de quien llega.

Mujeres y hombres burócratas están 
entre dos fuegos. Entre mafiosos sindi-
cales con altos niveles de corrupción, y 
funcionarios públicos que no tienen na-
da que envidiarle a los primeros, cuando 
se trata de ingresar a familiares o ami-
gos cuya lealtad estará con su padrino 
o madrina, quien les tiende el manto 
protector para no ser molestados, ni aún 
cuando su incapacidad sea aberrante.

Dice Tomás Eloy Martínez en “Evita” 
que las burocracias buenas son las que 
mantienen la máquina institucional. Así 
es. Laborar en oficinas públicas permi-
te dejar en claro que, por lo general, no 

se cuenta con el personal sindicalizado. 
Porque no es “su función” tal asunto, 
porque no está en su horario, porque no 
hay horas extras. O porque quien dirige 
la oficina no es del agrado del líder sindi-
cal. La mafia pagada con dinero público.

Pues bien, pareciera que AMLO y el 
séquito que le acompaña, incapaz de 
contradecirlo, desconoce cómo operan 
las instituciones públicas. Anunciar 
que sólo tienen trabajo seguro los sin-
dicalizados, es fortalecer el trabajo de 
las mafias sindicales. ¿Seguro que ese 
personal es capaz como para garanti-
zarle su inamovilidad o es que no quiere 
tocar a las mafias que, tal vez, también 
le dieron su apoyo electoral?

Que hay actos corrupción en la bu-
rocracia media o baja, sin duda, pero se 
pueden corregir aplicando la normati-

vidad y no permitiendo la 
impunidad.

Al anunciado despido 
hay que sumar la dispara-
tada idea de que el primero 
de diciembre varias depen-
dencias federales con toda y 
su infraestructura y perso-
nal estén laborando en dis-
tintas partes del país. ¿En 
serio? ¿Cuál es la propuesta 

planificada y que será desarrollada en 
varias etapas para lograr el traslado de 
las instituciones a los estados, tomando 
como ejemplo lo sucedido con el INEGI? 
Su traslado no fue como dice el colum-
nista Salvador Camarena, “al chilazo”. 
Fueron siete años que le permitieron 
instalarse en Aguascalientes.

Además de la mudanza forzada, dice 
Iván Restrepo (La Jornada 23/07/2018) 
que es injusto meter en el mismo rase-
ro a la burocracia donde hay excelentes 
funcionarios que no roban y son nece-
sarios para que la nueva administración 
funcione eficientemente”.

“Serénense, les decía Andrés Manuel 
a los integrantes de la cúpula empresa-
rial que lo atacaron ferozmente…Ahora 
deben serenarse quienes gobernaran a 
partir el primero de diciembre”, le re-
comienda Restrepo. 

Es un sinsentido 
pensar en echar a 
la calle a cientos de 
miles de personas 
cuyo capital humano 
es también producto 
de la inversión de re-
cursos públicos.
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MÁS DE 65% CREE QUE CON ÉL MEJORARÁ LA ECONOMÍA Y SEGURIDAD

AMLO genera alta expectativa
• La sociedad mexicana tiene una perspectiva de que el gobierno que habrá de encabezar Andrés 

Manuel López Obrador acrecentará a corto plazo la situación del país

ROLANDO RAMOS / El Economista

L
a sociedad mexicana tiene una 
expectativa de que el gobierno 
que habrá de encabezar An-
drés Manuel López Obrador, 
mejorará a corto plazo la eco-

nomía, seguridad y la política de nues-
tro país.

De acuerdo con la encuesta “México: 
después de las elecciones”, realizada por 
Consulta Mitofsky, el triunfo del tabas-
queño y el comportamiento de los po-
líticos en general ha generado en los 
mexicanos sentimientos de felicidad 
(62.7%), alegría (62.4%), satisfacción 
(60.1%), tranquilidad (59.6%), confianza 
(59%) y seguridad (57.7 por ciento).

OBRADOR REGISTRÓ 
UNA IMAGEN BUENA 
(45%) EN EL PRESENTE 
MES, Y SÓLO 20.1% DE 
LOS ENCUESTADOS 
LA CALIFICÓ DE MALA. 
EN JULIO DEL 2012, 
SÓLO 25.2% DE LOS 
CIUDADANOS CALIFICÓ 
DE BUENA LA IMAGEN 
DE LÓPEZ OBRADOR Y 
30.8% CONSIDERABA 
QUE ERA MALA.

Terminado el proceso electoral, los 
ciudadanos evaluaron con 6.7%, en 
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¿EN CUÁNTO TIEMPO DEBERÁN OBSERVARSE LOS CAMBIOS?
POR ESCOLARIDAD. EXPECTATIVAS (%)
 PRIMARIA O MENOS SECUNDARIA/ UNIVERSIDAD
  PREPARATORIA Y MÁS
Entre 1 y 3 meses 15.5 11.3 22.0

Entre 3 y 6 meses 27.7 18.0 14.0

Entre 6 meses 
y 1 año 20.3 31.5 24.7

Entre 1 y 2 años 15.1 19.1 15.9

Entre 2 y 3 años 10.8 5.6 6.5

Más de 3 años 5.2 6.4 5.6

Ns/Nc 5.4 8.1 11.2

LA SEGURIDAD:
Mejorará: 65.0

Empeorará:  26.4

Ns/Nc: 8.6

LA ECONOMÍA:
Mejorará: 67.4

Empeorará: 25.2

Ns/Nc: 7.4

LA POLÍTICA:
Mejorará: 64.8

Empeorará: 27.6

Ns/Nc: 7.6

¿USTED CONSIDERA 
QUE EN EL CORTO 
PLAZO CON AMLO…?

promedio, a las encuestas; a las redes 
sociales otorgaron una calificación de 
6.6%; de 6.5% al Instituto Nacional Elec-
toral; de 6.4% a las cadenas de televisión, 
e igual porcentaje a los medios de comu-
nicación. Casi siete de cada 10 mexicanos 
(67.4%) respondieron que consideran 
que con Obrador en el poder la econo-
mía mejorará en el corto plazo; 65% dijo 
que lo hará la seguridad y que mejorará 
la política 64.8 por ciento.

De los encuestados 61.1% opinó que 
los cambios instrumentados por el nue-
vo gobierno deberán notarse en el pri-
mer año del sexenio. 
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C
on ex colaboradores de Mi-
guel Ángel Mancera y de 
Marcelo Ebrard, la bancada 
de Morena en el Congreso 
capitalino estará integrada 

en su mayoría por ex perredistas, pero 
también por ex panistas, académicos, 
científicos, y un representante de la co-
munidad lésbico-gay. Son 38 diputados 
locales de 66 que conforman el órgano 
legislativo. Por sí solos tienen la mayo-
ría relativa.

1. ALEJANDRO DE JESÚS ENCINAS 
RODRÍGUEZ
•Con larga trayectoria en los partidos 

de izquierda, Encinas es un político 
experimentado. Fue miembro del 
Partido Comunista Mexicano (PCM), 
del Partido Socialista Unificado de 
México (PSUM), del Partido Mexica-
no Socialista (PMS) y del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD). 

• Ha sido diputado federal y senador 
de la República. Fue secretario del 
Medio Ambiente en el gobierno de 
Cuauhtémoc Cárdenas cuando éste 
fue Jefe de Gobierno del Distrito Fe-
deral, y luego colaboró en la admi-
nistración de Andrés Manuel López 
Obrador como Secretario de Desa-
rrollo Económico y Secretario de 
Gobierno. 

• Finalmente, fue Jefe de Gobierno 
del DF, en 2005, cuando López Obra-
dor renunció al cargo para buscar la 
Presidencia de la República. Presi-
dió la Asamblea Constituyente que 
aprobó la nueva Constitución de la 
CDMX. Formará parte del gobierno 
de AMLO como subsecretario de 
Gobernación.

2. ALBERTO MARTÍNEZ URINCHO
• Fue diputado federal bajo las siglas 

de PRD, partido al que renunció el 
año pasado para pasarse a Morena. 
Es cercano a Víctor Hugo Lobo, 
quien lo apoyó para llegar a San Lá-
zaro hace seis años.

3. ESPERANZA VILLALOBOS PÉREZ
• Ha militado en partidos de izquier-

da, como el PMS y el PRD, y fue di-
putada federal.

4. GABRIELA OSORIO HERNÁNDEZ
• Activista cultural, es gente leal a 

Claudia Sheinbaum.
5. MARISELA ZÚÑIGA CERÓN
• (No existe información pública de 

su biografía).

Morena estrena y domina 
el Congreso de la CDMX
• Los diputados locales de Movimiento 

Regeneración Nacional ocuparán el mayor 
número de curules en Donceles. 
Conozca sus perfiles

6. CARLOS ALONSO CASTILLO PÉREZ
• Ex miembro del PRD y ex presiden-

te del Comité Ejecutivo Delegacio-
nal en Coyoacán. Renunció al PRD y 
fue candidato de Morena por el dis-
trito 32 de Coyoacán, dejando fuera trito 32 de Coyoacán, dejando fuera 
de la contienda al cantante “Coque” 
Muñiz. Es cercano a la ex perredista 
Ariadna Montiel.

7. CARLOS HERNÁNDEZ MIRÓN
• Contendió por el distrito 14 de 

Tlalpan. Es gente cerca-
na a René Bejarano.

8. EFRAÍN MORALES 
SÁNCHEZ
• Fue diputado federal y 

asambleísta por el 
PRD.

9. ERNESTINA 
GODOY RAMOS
• Ex asambleísta del PRD 

y ex presidenta de la Comi-
sión de Garantías en 2008 de 
ese partido. En 2015 se pasó a 
Morena y fue diputada federal.

10. YURIRI AYALA ZÚÑIGA
• Fue asambleísta por el PRD y 
pertenece a la corriente Izquier-
da Democrática Nacional, organi-
zación que encabeza René 
Bejarano. 

11. JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ 
DÍAZ DE LEÓN

•Fue candidato a jefe delegacional 
de Magdalena Contreras en 2015 
y perdió. Fue colaborador de Le-
ticia Quezada, ex delegada de 

dicha demarcación, cuando 
ésta trabajó en el gobierno 
de Miguel Ángel Mancera. 
12. EDUARDO 

SANTILLÁN PÉREZ
• Abogado y catedrático de la 
UNAM. Ex delegado en Álvaro 

Obregón y ex diputado local. 
También militó en el PRD.

13. MARÍA GUADALUPE 
AGUILAR SOLACHE
• Ex perredista. Su trabajo 
político lo ha realizado en 
Iztapalapa.

14. MARÍA GUADALUPE 
CHAVIRA DE LA ROSA
• Ex delegada de Milpa Alta, ex secre-

taria de Finanzas del gobierno de 
Miguel Ángel Mancera y ex asam-
bleísta por el PRD.

15. JOSÉ EMMANUEL 
VARGAS BERNAL
• (No existe información pública de 

su biografía).
16. JOSÉ DE JESÚS MARTÍN 
DEL CAMPO CASTAÑEDA
••Ex líder estudiantil del movimiento Ex líder estudiantil del movimiento 

del 68. Militó en el PRD y fue conse-
jero emérito y diputado federal por 
ese partido. Fue subsecretario de la 
Tesorería en la CDMX durante el 
mandato de AMLO. Participó en la 
fundación de Morena. Es profesor 
egresado de la Escuela Normal Su-
perior y fue fundador de la Coordi-
nadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE).

17. LETICIA ESTHER VARELA
• Fue secretaria de Finanzas del PRD 

en la ciudad y ex candidata a la je-
fatura delegacional por Benito 
Juárez. Fue directora de Prevención 
del Delito de la SSP y directora en la 
Secretaría de Desarrollo Social del 
GCDMX, con Mancera.

18. MIGUEL ÁNGEL 
MACEDO ESCARTÍN
• Fue diputado federal por el PRD, 

donde también fue consejero esta-
tal y trabajó en administraciones 
perredistas en la delegación 
Iztapalapa.

SE VA...
EL PES, a pesar de haber hecho alianza con More-
na para postular a Andrés Manuel López Obrador 
como su candidato a la Presidencia, no logró reba-
sar el 3 por ciento exigible a los partidos políticos 
para conservar su registro, por lo que lo perderá.

2.7%
de votos 
reunió para 
la elección 
presidencial.

2.4%
obtuvo en la 
de diputados, 
y…

2.3%
en la elección 
de senadores.
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tiempo completo de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla.

34. PAULA ADRIANA SOTO 
MALDONADO
• Fue diputada local por el PAN por un 

distrito de la delegación Benito 
Juárez. Era cercana a Federeco 
Döring. Se desempeñó como direc-
tora de Participación Social y Políti-
ca del Instituto Nacional de las 
Mujeres. 

35. LILIA EUGENIA ROSSBACH 
SUÁREZ
• Socióloga y empresaria. Ex inte-

grante de la Asamblea Constituyen-
te. Es directora general de Rossbach 
de México, empresa dedicada a la 
fabricación de instrumentos de me-
dición del medio ambiente. En 2015 
fue condecorada con la insignia del 
Orden del León que otorga el go-
bierno de Finlandia por su trabajo 
para firmas de aquel país. Difusora 
cultural y científica. 

36. DONAJÍ OFELIA OLIVERA REYES
• Ex directora de Participación Ciuda-

dana de la delegación Xochimilco.
37. RAMÓN JIMÉNEZ LÓPEZ
• Economista. Militó en el Partido Po-

pular Socialista (PPS). Ex diputado 
local y federal del PRD. Fue candida-
to de Morena a jefe delegacional de 
Gustavo A. Madero en 2015.

38. MARISOL ENRÍQUEZ CAZAÑAS
• Asesora externa de la bancada de 

Morena en la Asamblea Legislativa.

LE SIGUE EL PAN…
Serán 17 los diputados 
locales que integrarán el 
Grupo Parlamentario del 
Partido Acción Nacional 
en la Primera Legislatura 
del Congreso Local de 
la Ciudad de México:
1. FEDERICO DÖRING CASAR
• Licenciado en Administración por el 

ITAM. Por tercera ocasión será 

diputado local dos primeras veces 
en la ALDF, dos veces ha sido dipu-
tado federal y una vez senador de la 
República. Tiene amplia experiencia 
legislativa y se perfila como aspi-
rante a la coordinación del grupo 
parlamentario.

2. CHRISTIAN VON ROEHRICH
• Estudió la carrera de Derecho por el 

Colegio Superior de Ciencias Jurídi-
cas, tiene experiencia administrati-
va luego de ocupar diversos cargos 
como servidor público en la Presi-
dencia de la República, en la Dele-
gación Benito Juárez. Fue diputado 
local en la VI Legislatura de la 
Asamblea Legislativa del entonces 
Distrito Federal, y ocupó diversos 
cargos en la Cámara de Diputados y 
en el Senado de la República.

3. MAURICIO TABE ECHARTEA
• Es licenciado en Administración Pú-

blica, egresado del Colegio de Méxi-
co, fue dirigente del Partido Acción 
Nacional entre 2012 y 2015; previa-
mente, en 2009 fue electo Diputado 
Local en la V Legislatura de la ALDF.

• Fue presidente de la Comisión de 
Población y Desarrollo, es amante 
del ciclismo y fue coordinador de la 
campaña de Jorge Romero Herrera 
como candidato a Jefe Delegacional 
en Benito Juárez.

4. HÉCTOR BARRERA MARMOLEJO
• Estudió la licenciatura en Derecho 

en el Colegio Universitario del Distri-
to Federal; fue diputado federal en 
la LXIII Legislatura, se ha desempe-
ñado como asesor en la ALDF, y co-
mo coordinador de Cultura en la 
Delegación Magdalena Contreras.

5. MARGARITA SALDAÑA 
HERNÁNDEZ
• Es artista, licenciada en Escultura 

por el INBA, tiene estudios en Dere-
cho y la Maestría en Alta Dirección 
en el IPADE. 

• Ha sido diputada federal y diputada 
local, fue diputada Constituyente de 
la Ciudad de México y jefa delega-
cional en Azcapotzalco. 

• En la administración pública federal 
fungió como titular de la Delegación 

Sur del IMSS en el Distrito Federal.
6. AMÉRICA ALEJANDRA RANGEL 
LORENZANA
• Es licenciada en Relaciones Inter-

nacionales y maestra en Comercio 
Exterior, por la Universidad del Valle 
de México y la UNAM, 
respectivamente.

• Ha sido funcionaria en la delega-
ción Miguel Hidalgo y dirigente del 
PAN en esa misma demarcación; 
fue secretaria técnica de las comi-
siones de Juventud y Deporte, así 
como de la de Abasto y Distribución 
de Alimentos de la Asamblea Legis-
lativa del Distrito Federal.

7. JORGE TRIANA TENA
• Estudió la licenciatura en Derecho y 

la maestría en Políticas Pública, es 
egresado del ITAM.

• Ha sido diputado federal en dos 
ocasiones y será diputado local por 
segunda vez; fue director general 
de Desarrollo Social en la delega-
ción Miguel Hidalgo y ocupó la dele-
gación federal de la Secretaría de 
Economía en el Distrito Federal.

• Se desempeñó como Jefe de la Uni-
dad de Enlace Federal en la Secre-
taría de Gobernación.

8. PABLO MONTES DE OCA
• Tiene estudios en Derecho por la 

Universidad Autónoma de México. 
De 2010 a 2012 se desempeñó como 
Subdirector de la ALDF; entre 2013 y 
2015 fue Coordinador en la Delega-
ción Benito Juárez, y desde 2016 fue 
Subcontralor en la ALDF.

9. ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO
• Fue diputada local suplente de 2012 

a 2015; ha ocupado diversos cargos 
partidistas a lo largo de su militan-
cia en el Partido Acción Nacional.

10. MARÍA GABRIEL SALCIDO MAGOS
• (No existe información pública de 

su biografía).
11. DIEGO ORLANDO GARRIDO LÓPEZ
• Es licenciado y maestro en Dere-

cho, egresado de la UNAM; ha ocu-
pado diversos cargos partidistas en 
el Comité Regional del PAN en el 
Distrito Federal; asesor en la Repre-
sentación Legislativa del PAN ante 
el Consejo General del IFE.

• Asesor Jurídico en la ALDF de la IV 
Legislatura, así como Secretario de 
Asuntos Electorales; fue Presidente 
del Comité Directivo Delegacional 
del PAN en Gustavo A. Madero.

EL PRD VA CON SEIS
El grupo parlamentario 
del PRD en el Primer 
Congreso de la Ciudad 
de México será la 
tercera fuerza política 
con seis integrantes:

1. VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN
• Es Ingeniero Mecánico Industrial y 

estudió una especialidad en Econo-
mía y Administración Pública, egre-
sado de la Universidad La Salle. Ha 
sido en dos ocasiones jefe 

66
 Congreso 
capitalino

38 11 1 6 5 3 2

ASÍ SE VERÁN LOS CURULES:19. LETICIA ESTRADA HERNÁNDEZ
• (No existe información pública de 

su biografía).
20. LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ
• (No existe información pública de 

su biografía).
21. MARCO ANTONIO TEMÍSTOTLES 
VILLANUEVA RAMOS
• Es un joven de 28 años represen-

tante de la comunidad lésbico, Gay, 
Transexual, Travesti, Transgénero, 
Bisexual e Intersexual. Es secretario 
nacional de Diversidad Sexual en 
Morena.

22. MARÍA DE LOURDES PAZ REYES
• (No existe información pública de 

su biografía).
23. MARÍA GUADALUPE CHÁVEZ 
CONTRERAS
• Cercana a Claudia Sheinbaum.
24. MARÍA GUADALUPE 
MORALES RUBIO
• Militó en el PAN durante 22 años, y 

renunció a ese partido en 2002 renunció a ese partido en 2002 
siendo delegada en Venustiano Ca-siendo delegada en Venustiano Ca-
rranza, luego de haber sido acusada rranza, luego de haber sido acusada 
por presuntas irregularidades por el por presuntas irregularidades por el 
entonces dirigente de ese partido entonces dirigente de ese partido 
en la ciudad, José Luis Luege. Des-en la ciudad, José Luis Luege. Des-
pués se afilió al PRD y fue diputada pués se afilió al PRD y fue diputada 
federal.

25. NAZARIO NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO NORBERTO SÁNCHEZ
• Ex militante del PRI y del PRD. Fue Ex militante del PRI y del PRD. Fue 

diputado federal y asambleísta. En diputado federal y asambleísta. En 
2015 fue candidato independiente a 2015 fue candidato independiente a 
delegado por Gustavo A. Madero, delegado por Gustavo A. Madero, 
pero no ganó. Se sumó a Morena a pero no ganó. Se sumó a Morena a 
invitación de Ricardo Monreal.invitación de Ricardo Monreal.

26. RIGOBERTO SALGADO
• Ex delegado de Tláhuac por Morena. Ex delegado de Tláhuac por Morena. 

Fue acusado de tener vínculos con Fue acusado de tener vínculos con 
el Cártel de Tláhuac, pero no pros-el Cártel de Tláhuac, pero no pros-
peraron las denuncias. Fue diputado peraron las denuncias. Fue diputado 
federal por el PRD.

27. VALENTINA VANIA 
BATRES GUADARRAMA
• Desde joven militó en los partidos Desde joven militó en los partidos 

de izquierda. Es fundadora del PRD y de izquierda. Es fundadora del PRD y 
de Morena. Ha sido diputada federal de Morena. Ha sido diputada federal 
y asambleísta. Defensora de los de-y asambleísta. Defensora de los de-
rechos de las mujeres.

28. ISABELA ROSALES HERRERA ISABELA ROSALES HERRERA
• Asesora de Morena en el Senado. Asesora de Morena en el Senado. 
29. VIRGILIO DANTE CABALLEROVIRGILIO DANTE CABALLERO
• Periodista y profesor normalista. Periodista y profesor normalista. 

Fue vicecoordinador de la fracción Fue vicecoordinador de la fracción 
parlamentaria de Morena en la Cá-parlamentaria de Morena en la Cá-
mara de Diputados. Es creador, im-mara de Diputados. Es creador, im-
pulsor y colaborador de radios y pulsor y colaborador de radios y 
televisoras públicas. Fue director televisoras públicas. Fue director 
del Canal 11 y del Canal del 
Congreso.

30. ANA CRISTINA 
HERNÁNDEZ TREJO
• (No existe información pública de (No existe información pública de 

su biografía).
31. FERNANDO JOSÉ ABOITIZ SAROFERNANDO JOSÉ ABOITIZ SARO
• Ex panista, quien fue delegado de Ex panista, quien fue delegado de 

Miguel Hidalgo y diputado federal. Miguel Hidalgo y diputado federal. 
Fue Secretario de Obras en la ges-Fue Secretario de Obras en la ges-
tión de Marcelo Ebrard, y titular de la tión de Marcelo Ebrard, y titular de la 
Agencia de Gestión Urbana de la Agencia de Gestión Urbana de la 
CDMX, en el gobierno de Mancera.CDMX, en el gobierno de Mancera.

32. JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ
• (No existe información pública de (No existe información pública de 

su biografía).
33. 33. ALFREDO PÉREZ PAREDESALFREDO PÉREZ PAREDESALFREDO PÉREZ PAREDES
• Académico e investigador de Académico e investigador de Académico e investigador de 
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delegacional en Gustavo A. Madero 
y dos veces fue diputado a la ALDF. 
Por tercera vez será diputado local.

2. EVELYN PARRA ÁLVAREZ
• Es licenciada en Derecho y ha sido 

diputada federal; también ha ocu-
pado diversos cargos en la dirigen-
cia del Partido de la Revolución 
Democrática, como asesora jurídica 
de la Comisión de Derechos Huma-
nos de la ALDF, Secretaria de Go-
bierno y Enlace Legislativo del PRD; 
Subdirectora Jurídica y de Gobierno 
de la Dirección Ejecutiva Territorial 
de Morelos, entre otros cargos.

3. PAULA ANDREA CASTILLO 
MENDIETA
• (No existe información pública de 

su biografía).
4. JOSÉ VALENTÍN MALDONADO 
SALGADO
• Es licenciado en Diseño y Comuni-

cación Visual, egresado de la Es-
cuela Nacional de Artes Plásticas 
de la UNAM. Fue diputado local en la 
V Legislatura de la ALDF; fue diputa-
do federal. 

• Es militante del PRD desde 2002, 
representante propietario de la Coa-
lición Por el Bien de Todos en el Ins-
tituto Electoral del Distrito Federal. 

5. JORGE GAVIÑO AMBRIZ
• Es abogado de profesión, licencia-

do en Derecho, egresado de la 
UNAM, con estudios en Planeación y 
Gestión Metropolitana, por la UNAM, 
así como Política Comparada en la 
Universidad Autónoma 
Metropolitana. 

• Realizó la Maestría en Derecho Am-
biental y el Doctorado en Ciencias 
Ambientales, ambos en la Universi-
dad de Alicante, España.

• Fue Director General del Sistema de 
Transporte Colectivo Metro. Fue pre-
sidente del Comité de Dirección del 
Distrito Federal del Partido Nueva 
Alianza y asambleísta por el mismo 
partido en la VI ALDF. Se perfila co-
mo aspirante a la coordinación de 
su grupo parlamentario.

6. GABRIELA QUIROGA ANGUIANO
• Es originaria de Iztapalapa, participó 

en las elecciones de comités veci-
nales y es sobrina de quien fuera 
jefa delegacional en aquella demar-
cación, Dione Anguiano, quien no lo-
gró candidatura alguna de su 
partido para contender por un cargo 
de elección popular.

Y EN CUARTO LUGAR…
El Partido Revolucionario 
Institucional contará con 
una bancada de cinco 
de los 66 integrantes del 
Primer Congreso Local 
de la Ciudad de México.
1. ARMANDO T. GONZÁLEZ CASÉ
•Fue diputado local en la IV Legisla-

tura de la ALDF, y aspiró a la candi-
datura a Jefe del Gobierno del DF en 
2012, es uno de los más cercanos 
políticos a Cuauhtémoc Gutiérrez de 

la Torre, quien fue dirigente del Co-
mité Directivo del PRI en la CDMX.. 

• Buscará la coordinación del grupo 
parlamentario del tricolor.

2. EDNA MARIANA  
GUTIÉRREZ RODRÍGUEZ
• También es cercana al equipo de 

trabajo de Cuauhtémoc Gutiérrez de 
la Torre, no se descarta que haya un 
vínculo familiar, pero lo que sí es re-
al es que la suplente que entraría en 
su lugar, en caso de que ella llegara 
a separarse del cargo, es a quien 
acusaron de ser la reclutadora de 
mujeres para la supuesta red de 
prostitución de Cuauhtémoc Gutié-
rrez, Sandra Vaca.

3. GUILLERMO LERDO  
DE TEJADA SERVITJE
• Tiene estudios de Derecho, es hijo 

de Marinela Servitje, directora de El 
Papalote, Museo del Niño, y de Fer-
nando Lerdo de Tejada, quien fuera 
Diputado Constituyente de la Ciu-
dad de México.

• Ex asambleísta, ex diputado federal, 
y ex vocero del presidente Ernesto 
Zedillo Ponce de León. 

• Guillermo es un joven político que 
busca un lugar en la política para 
seguir los pasos de su padre.

4. MIGUEL ÁNGEL  
SALAZAR MARTÍNEZ
• Fue jefe delegacional en Cuajimal-

pa, es uno de los pocos políticos 
priistas que ha logrado triunfos 
electorales en favor del PRI en los 
últimos 20 años. 

• En esa misma demarcación fue di-
rector general jurídico y de gobier-
no; es licenciado en derecho, 
egresado de la UNITEC, y cursó la 
maestría en políticas públicas en el 

Instituto Nacional de Administración 
Pública.

5. LEONOR GÓMEZ OTEGUI
• Es licenciada en administración de 

empresas, egresada de la Universi-
dad Anáhuac, militante del PRI des-
de el año 2000, es vice presidenta 
de la Fundación Colosio en la CDMX.

• En 2012 fue candidata a diputada 
local a la ALDF, y fue asesora legis-
lativa en la LXI Legislatura de la Cá-
mara de Diputados.

TRES DEL PT
El Partido del Trabajo 
(PT), que estuvo a punto 
de perder su registro 
desde las elecciones de 
2015, ocupará solamente 
tres curules en el Primer 
Congreso Local de la 
Ciudad de México.
1. JANNETTE E. GUERRERO MAYA
• (No existe información pública de 

su biografía)
2. LIZETT CLAVEL SÁNCHEZ
• Es licenciada en Comunicación de la 

Universidad del Valle de México, 
maestra en Administración de Em-
presas y Doctora en Estudios Organi-
zaciones, por la misma universidad.

• Fue senadora en la LXIII Legislatura 
por el PAN, en donde se le dio de 
baja como militante; fue secretaria 
de prensa y secretaria general de la 
Asociación Sindical de Sobrecargos 
de Aviación (ASSA). También es Di-
rectora General de Pro Hommine Sin 

Fronteras A.C.
3. CIRCE CAMACHO BASTIDA
• Es una joven de 27 años, activista 

en favor del respeto a los derechos 
de la comunidad LGBTTI, quien en 
2016 buscó una curul en la Asam-
blea Constituyente de la CDMX, pero 
no lo logró; ahora fue postulada por 
el Partido del Trabajo y logró la vic-
toria con el respaldo de los electo-
res del 25 distrito electoral.

EL VERDE SE APUNTA 
CON DOS
El Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) contará solamente con dos le-
gisladores en el Primer Congreso Local.
1. JESÚS SESMA SUÁREZ
•Es licenciado en Derecho, en dos 

ocasiones ha sido diputado federal, 
fue secretario de Comunicación y 
de Relaciones Institucionales en el 
Partido Verde Ecologista de México.

2. TERESA RAMOS ARREOLA
• (No existe información pública de 

su biografía).

ÉL ES EL ÚNICO DEL PES…
El Partido Encuentro 
Social solamente contará 
con un diputado en el 
Primer Congreso Local 
de la Ciudad de México:
1. MIGUEL ÁNGEL ÁLVAREZ MELO
• Obtuvo una posición plurinominal. 

Es hijo de La Güera Melo -dirigente 
de comerciantes en Iztapalapa. 
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MAURICIO
FLORES
Gente detrás del dinero... Chilango

Opinión

La descentralización posible

E
scena uno: el próximo presidente de la re-
pública presenta 50 acciones inmediatas a 
tomar a partir del primero de diciembre, 
pero -cosa fundamental- sin especificar 
los cómo y cuándo Andrés Manuel López 

Obrador las pondrá en práctica.
Escena dos: surgen las observaciones críticas (en 

su mayoría prudentes, no vaya a ser que uno se meta 
en problemas ante quien ostenta tal poder que lite-
ralmente pueda hacer “lo que quiera”, según Fernán-
dez Noroña) ante esos planes y en más de una ocasión 
generan el desgaste de esas propuestas a más de 120 
días que inicie el nuevo gobierno.

Escena tres: progresivamente, el equipo de tran-
sición matiza esas propuestas que levantaron polé-
mica -más o menos civilizada-, como fue el caso del 
aumento del precio de las gasolinas sólo conforme a 
la inflación general y de que no habrá consulta po-
pular (sólo técnica) para decidir el futuro del Nuevo 
Aeropuerto de México.

¿CÓMO SE LLAMÓ LA OBRA?
Hay quienes le llaman “tanteo”, “medirle el agua a los 
camotes”, “acierto y error”, “acumulación progresiva 
de conocimiento”. Pero sea el cual sea el apelativo que 
se aplique a un método pre-inicial de pre-gobierno, 
una de las propuestas que ha generado mayor inquie-
tud social es la descentralización de 31 secretarías y 
unidades federales en igual número de puntos de la 
república, medida acompañada con la expulsión de 
70% de los “empleados de confianza” o sea unas 247 
mil personas, entre las que se encuentra el personal 
altamente especializado que lleva la renegociación 
del Tratado de Libre Comercio.

REUBICAR, CÓMO, CUÁNDO…
La descentralización de la CDMX se perfila como 
una de las grandes urgencias metropolitanas más 
importantes del mundo, pero quizá una de las más 
complicadas, que impone el reto de las nuevas tec-
nologías de la información. Reubicar con empleo, 
casa y servicios a casi 2.5 millones de personas no 
parece viable en ningún sentido, no digamos ya la de 
desplazarlos con todo y familia, además de resentir 
un corte salarial del 50%.

La experiencia de la descentralización después del 
terremoto de 1985 no se puede calificar de exitosa, a 
pesar de que se ejecutó con instituciones pequeñas 
hacia ciudades medias (INEGI, a Aguascalientes; Co-
misión Nacional de Libro de Texto Gratuito, a Que-
rétaro, y Caminos y Puentes, hacia Morelos) con un 
costo promedio por empleado de 7 millones de pesos, 
dada la necesidad de desarrollar vivienda y mante-
ner estructuras y oficinas paralelas para mantener 
su funcionamiento.

Si la descentralización se tomará como una políti-
ca de Estado, requerirá de una planeación detallada 

para la reubicación de oficinas y la llegada de traba-
jadores y sus familias, además de una red actualiza-
da que permita la comunicación entre sus diversas 
oficinas. Las ciudades receptoras requerirán de una 
planeación efectiva, para crear oferta de vivienda y 
ampliación de servicios públicos de todo tipo, ade-
más de mejorar la infraestructura de transporte y 
vialidad.

Esa planeación requerirá de formar además en un 
tiempo récord la plataforma de un e-Gobierno, que 
permita la virtualización de la información y ejecu-
tar los procesos administrativos clave como pagos 
de nómina, deuda, y la administración centralizada 
de compras y adquisiciones que se pretende reali-
zar desde la Secretaría de Hacienda que encabezará 
Carlos Urzúa. La digitalización y centralización de 
operaciones tiene el objetivo declarado de ser herra-
mientas fundamentales para desterrar la corrupción 
y tráfico de influencias.

Hoy, el Estado gasta no más de 0.1% del PIB por 
año en tecnologías de la información. Crear una 
red robusta y actualizada, compatible con todos los 
sistemas con que cuentan las entidades federales, 
que retome los avances del SAT para detectar flujos 
y operaciones de personas y empresas, implicará un 
esfuerzo presupuestal sin precedente, pero con re-
sultados exitosos: la recomendación internacional es 
elevarlo a 0.5% del PIB, es decir unos 93 mil millones 
de pesos anuales. Seguiremos con el tema.

VÁLGAME, VALGAY
Precisamente un red automatizada puede evitar 

casos como los que se adjudican a Grupo Valgay, de 
Alberto Esteva, quien fuera titular de seguridad pú-
blica en el gobierno de Gabino Cue, en Oaxaca, y que 
renunció en 2015 tras el escándalo de la adjudicación 
que hizo a sus empresas para equipo y uniformes 
para la policía de esa entidad… y que resultó chafa 
y por tanto peligrosa.

Esteva no era nuevo en esas cosas: en la PGJCDMX 
se le recuerda por las licitaciones que ganó en 2012, 
siendo coordinador de la institución, concursos pa-
ra Valgay y con Ramgrade y la firma Arturo López, 
coordinados por sus allegados Sabino García, Aurora 
del Carmen Gaytán, Roy Herrera y Javier Sánchez. 
Pero ahora, Esteva está de pláceme: como coordina-
dor de campaña de Layda Sansores, con seguridad 
tendrá manga ancha en las operaciones de la alcal-
día de Álvaro Obregón, de no ser que el e-Gobierno 
funcione.

FIDEICOMISO CDMX
Es sabido que a Morena chilanga le urge (por ob-
vias razones político-mediáticas, dado el escándalo 
del Fideicomiso “Por Todos”) aportar 30 millones de 
pesos de sus prerrogativas al fideicomiso de recons-
trucción de los edificios dañados por los sismos del 
#19S. Pero no lo puede hacer porque sería ilegal, a 
menos que la Asamblea Legislativa, a cargo ahora de 
Leonel Luna, haga las modificaciones para que no se 
suscite en escala capitalina otro escándalo del origen 
de los recursos a favor de damnificados. Claro, para 
Morena lo más sencillo será esperar a que entre la 
nueva legislatura, donde su mayoría es absoluta. 

@mfloresarellano
Facebook: Mauricio Flores Arellano

Si la descentralización se tomará como una política de Estado, requerirá una planeación detallada.
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E
ntre las novedades está 
la reestructuración del 
gobierno con la elimi-
nación de tres secreta-
rías como parte de la 

“austeridad republicana”. Las la-
bores de la Secretaría del Trabajo 
y Fomento al Empleo pasarán a 
formar parte de la nueva Secreta-
ría de Desarrollo Económico y 
Trabajo. 

También se eliminará la Secre-
taría de Educación para crear otra 
que ahora se llamará Secretaría 
de Educación, Ciencia, Tecnología 
e Innovación, y desaparecerá la 
Oficialía Mayor, cuyas labores se-
rán absorbidas por la Secretaría 
de Finanzas.

Además, se creará la Secretaría 
de los Derechos de las Mujeres y 
se sustituirá la Secretaría de Pro-
tección Civil por el Centro Integral 
de Atención y Gestión de Riesgos. 

Ellos serán quienes dirijan el 
destino de la CDMX en los próxi-
mos seis años:

ROSA ICELA RODRÍ-
GUEZ VELÁZQUEZ, 
Secretaría 
de Gobierno
•Licenciada en perio-

dismo por la escuela Carlos Septién 
García. Inició su carrera en el servi-
cio público con Andrés Manuel 
López Obrador, cuando fue Jefe de 
Gobierno de la CDMX, y se mantuvo 
en los gobiernos de Marcelo Ebrard 
y de Miguel Ángel Mancera. 

•Con AMLO fue directora general de 
Concertación Política y Atención 
Social y Ciudadana en la Secretaría 
de Gobierno. En el gobierno de Man-
cera encabezó la Secretaría de De-
sarrollo Social y la de Desarrollo 
Rural y Equidad para las 
Comunidades. 

•Con Ebrard fue Directora General del 
Instituto para la Atención de los 
Adultos Mayores y Secretaria Técni-
ca del Gabinete de Seguridad. Tra-
bajó en diversos medios de 
comunicación y ha escrito libros 
enfocados a los adultos mayores.

MARINA 
ROBLES GARCÍA, 
Secretaría de 
Medio Ambiente
•Doctora en Medio 

Ambiente y Desarrollo por la Univer-
sidad Autónoma de Baja California. 
Investigadora y coordinadora de 
proyectos en el Centro de Especia-
listas en Gestión e Investigación 
Ambiental, “Fellow” del Programa 
Lead en Medio Ambiente y Desarro-
llo del COLMEX. 

•Fue directora de Educación Am-
biental en la Secretaría del Medio 
Ambiente del Gobierno del Distrito 
Federal, y se desempeñó como ase-
sora del Instituto Nacional de 
Ecología.

ALMUDENA 
OCEJO ROJO, 
Secretaría de 
Desarrollo Social
•Doctora en Ciencias 

Sociales y Políticas por la UNAM y 
Maestra en Administración y 

GABRIELA 
RODRÍGUEZ 
RAMÍREZ, 
Secretaría 
de las Mujeres

•Es psicóloga educativa por la UNAM 
y maestra en Antropología Social 
por la Escuela Nacional de Antropo-
logía e Historia. Ha enfocado su tra-
bajo en la planeación educativa y 
en el estudio del género y la sexua-
lidad, especialmente de los 
adolescentes. 

•Fue fdiputada de la Asamblea Cons-
tituyente de la Ciudad de México.

Políticas Públicas en la Universidad 
de Nueva York. 

•Cuenta con experiencia de más de 
15 años de trabajo en diseño e im-
plementación de políticas públicas 
de participación ciudadana, gestión 
de estrategias de vinculación co-
munitaria y alfabetización política. 

•De 2015 a 2017, formó parte del equi-
po asesor de la Alianza Global para la 
Auditoría Social del Banco Mundial.

GOBIERNO CDMX 2018-2024

El dream team 
de Sheinbaum
• La virtual Jefa de Gobierno de la CDMX, 

Claudia Sheinbaum, presentó a los primeros 17 
integrantes de su gabinete, conformado por 8
mujeres y 9 hombres. Destacan ex funcionarios 9 hombres. Destacan ex funcionarios 9
de la administración de Andrés Manuel López 
Obrador, diputados locales y académicos

GOBIERNO CDMX 2018-2024

El dream team 
de Sheinbaum
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Delegacional sustituto de la delega-
ción Cuauhtémoc.

CARLOS 
MACKINLAY, 
Secretaría de Turismo
•Es licenciado en Cien-
cias Económicas y tiene 

una Maestría en Economía del Desarro-
llo por la Universidad de Grenoble, 
Francia. 

•A lo largo de 12 años, ocupó en la Se-
cretaría de Turismo cargos como di-
rector General de Promoción Turística, 
Director Ejecutivo de la Oficina de Con-
gresos y Convenciones y, finalmente, 
como Secretario de Turismo.

CÉSAR 
CRAVIOTO 
ROMERO. 
Comisión para
la Reconstrucción

•Estudió Ciencias de la Comunicación 
con especialidad en Políticas Sociales. 
Realizó estudios de posgrado en Políti-
cas Públicas en la UNAM. 

•Se desempeñó como Director de Con-
certación Política en el Gobierno del 
Distrito Federal, durante la administra-
ción de Andrés Manuel López Obrador. 

•Actualmente es Coordinador del Grupo 
Parlamentario de Morena en la VII Le-
gislatura en la ALDF.

CÉSAR IVÁN 
ESCALANTE RUÍZ. 
Coordinación 
General de 
Comunicación Social

•Abogado, con estudios en Relaciones 
Internacionales por la UNAM. Fue direc-
tor de Planeación en la Coordinación 
del Gabinete de Gobierno y Seguridad, 
coordinador de Comunicación y Direc-
tor de Vinculación Interinstitucional del 
Instituto para la Atención de los Adul-
tos Mayores.

•Fue Director Ejecutivo de Apoyo a la 
Niñez del Sistema DIF de la Ciudad de 
México y Director de Comunicación de 
la Delegación Tlalpan.

•Fue parte del equipo de comunicación 
de los voceros de la campaña de An-
drés Manuel López Obrador en 2006 y 
2012; y coordinador de prensa de la 
campaña de Claudia Sheinbaum en las 
recientes elecciones.

CARLOS 
ALBERTO ULLOA, 
Secretaría 
particular
•Licenciado en Adminis-

tración de Empresas y Maestro en Ad-
ministración Pública, con estudios en 
el Reino Unido y cursos de Alta Admi-
nistración Municipal en el Instituto Tec-
nológico de Monterrey.

•Se desempeñó como Secretario Parti-
cular en la jefatura delegacional y Di-
rector General de Servicios Urbanos en 
la delegación Tlalpan. 

•Ha sido asesor en la Secretaría de Fi-
nanzas del Gobierno local y Secretario 
Particular de Claudia Sheinbaum cuan-
do encabezó la Secretaría del Medio 
Ambiente en el Distrito Federal. 

JESÚS ANTONIO 
ESTEVA MEDINA. 
Secretaría de 
Obras y Servicios
•Ingeniero Civil con 

Maestría en Estructuras por la 
UNAM. Fue Director de Planeación y 
Evaluación de Obras en la Dirección 
General de Obras y Conservación en 
la UNAM. 

•Fue asesor técnico de la Dirección 
General de Obras Públicas del De-
partamento del Distrito Federal y Di-
rector de Obras de Infraestructura. 
Entre sus labores estuvieron la 
construcción de puentes vehicula-
res, vialidades primarias y el esta-
blecimiento del primer sistema de 
gestión de pavimentos. 

•Fue Director de Planeación y Eva-
luación de Obras en la Dirección Ge-
neral de Obras y Conservación en la 
UNAM, donde trabajó en la integra-
ción de los Criterios para Edificación 
Sostenible y participó en el desarro-
llo del Proyecto del Laboratorio Na-
cional de Ciencias de la 
Sostenibilidad. 

ANDRÉS 
LAJOUS LOAEZA, 
Secretaría 
de Movilidad
•Maestro en sociolo-

gía por la Universidad de Princeton, 
maestro en planeación urbana por 
el Instituto Tecnológico de Massa-
chusetts (MIT), y licenciado en Cien-
cias Políticas y Relaciones 
Internacionales por el Centro de In-
vestigación y Docencia Económica 
(CIDE). 

•Durante la campaña, fue asesor ex-
terno en materia de movilidad de 
Claudia Sheinbaum.

JOSÉ LUIS BEATO, 
Secretaría 
de Desarrollo
Económico y Trabajo
•Ingeniero en Ener-

gía con especialidad en Energía So-
lar, Medalla al Mérito Universitario 
por la UAM. Ex presidente de Copar-
mex en la CDMX. 

•Se desempeñó como coordinador 
del Programa de incubadoras de la 
capital en el Instituto Nacional del 
Emprendedor.

JOSÉ ALFONSO 
SUÁREZ DEL REAL, 
Secretaría de Cultura
•Licenciado en Pe-
riodismo. Premio Na-

cional de Periodismo en dos 
ocasiones (2015 y 2017). Diputado 
Federal en la LX Legislatura, en la 
que fungió como presidente y se-
cretario de la Comisión de Cultura, y 
fue diputado local de la ALDF, donde 
fue promotor de la ley de derechos 
culturales de los habitantes y visi-
tantes de la CDMX. 

•Ha sido colaborador en el Sistema 
de Transporte Colectivo-Metro, la 
entonces Secretaría de Transporte 
y Vialidad del GDF, y Jefe 

Biológicas, todos en la Facultad de 
Ciencias de la UNAM. Fue la primera 
mujer presidenta de la Academia 
Mexicana de Ciencias. 

•Actualmente, continúa su labor do-
cente como profesora de carrera en 
la Facultad de Ciencias, y es miem-
bro de la Junta de Gobierno.

ILEANA VILLALOBOS 
ESTRADA, 
Secretaría 
de Desarrollo 
Urbano y Vivienda

•Socióloga por la Universidad Autó-
noma Metropolitana. Maestra en Po-
líticas Públicas Comparadas y con 
especialidad en Política y Gestión 
Energética y Medioambiental por la 
Facultad Latinoamericana de Cien-
cias Sociales (FLACSO). 

•En la CDMX, fue subprocuradora de 
Protección Ambiental, procuradora 
Ambiental y del Ordenamiento Terri-
torial y directora de Impacto Am-
biental y Riesgo en la Secretaría del 
Medio Ambiente.

•Colaboró en la Dirección General de 
Desarrollo Urbano de las secretarías 
de Desarrollo Social y de Desarrollo 
Urbano y Ecología, en la Dirección 
General de Centros de Población de 
la Secretaría de Asentamientos Hu-
manos y Obras Públicas, y en el Ins-
tituto Nacional de Ecología y la 
Secretaría de Medio Ambiente, Re-
cursos Naturales y Pesca. 

•Tiene experiencia en el diseño y 
ejecución de Proyectos de Recons-
trucción Habitacional.

MIRYAM URZÚA 
VANEGAS, 
Centro Integral de 
Atención y Gestión 
de Riesgos

•Arquitecta con estudios de posgra-
do en Urbanismo por la UNAM y la 
Universidad de Chile. Se ha desem-
peñado como consultora de la Divi-
sión de Gestión del Riesgo de 
Desastres y Prácticas Urbanas de 
América Latina del Banco Mundial 
para las necesidades post desas-
tres y recuperación en El Salvador, 
Honduras, Nicaragua y Guatemala. 

•Es miembro activo del Comité Cien-
tífico Asesor del Sistema Nacional 
de Protección Civil sobre Ciencias 
Sociales de México desde 2014.

HÉCTOR VILLEGAS 
SANDOVAL, 
Consejería Jurídica 
y de Servicios 
Jurídicos

•Especialista en derecho por la 
UNAM. Tiene más de 20 años de ex-
periencia en la administración pú-
blica local. 

•Se ha desempeñado como director 
de Asuntos Jurídicos en la Dirección 
General de Gobierno, y director jurí-
dico y supervisor legal en la Direc-
ción General de Asuntos Agrarios. 

•Fue asesor del Banco Mundial y 
coordinador de asesores en la Jefa-
tura Delegacional de Tlalpan.

LUZ ELENA 
GONZÁLEZ ESCOBAR, 
Secretaría 
de Finanzas
•Economista por la 

UNAM con maestría en Gestión de la 
Ciudad en la Universidad de Catalu-
ña. Se ha desempeñado como sub-
tesorera de Catastro y Padrón 
Territorial del Gobierno de la CDMX; 
directora general del Fideicomiso de 
Recuperación Crediticia, y Directora 
General de la Red de Transporte. 

•En los últimos seis años ha dirigido 
diversos proyectos de servicios in-
tegrales, en administración, abasto 
y distribución de medicamentos e 
insumos para la salud en varias en-
tidades del país.

ROSAURA 
RUIZ GUTIÉRREZ. 
Secretaría de Educa-
ción, Ciencia, Tecno-
logía e Innovación

•Estudió la Licenciatura en Biología y 
Maestría y Doctorado en Ciencias 
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NASHIELI RAMÍREZ HERNÁNDEZ

DERECHOS  
EN LA MIRA

Opinión

LA INFANCIA EN EL PERIODISMO

Presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal
@NashieliRamirez @CDHDF

H
ablar de de-
rechos de la 
infancia es 
un acto revo-
lucionario. Es 

revolucionario porque rompe 
con las visiones estereotipadas 
con las que crecen niñas, niños 
y adolescentes. Así, imaginarios de 
ternura, vulnerabilidad y necesidad 
de protección, recaen de manera ge-
neralizada sobre la infancia; mientras 
que las ideas de peligrosidad, control y 
vigilancia, permean de manera acríti-
ca sobre las y los adolescentes.

Estas visiones son resultado de la 
regulación que desde el mundo adulto 
(“adultocéntrismo”) se ha hecho sobre 
la manera en que se debe criar, educar, 
proteger, controlar, vigilar, asistir, pre-
venir, castigar o tutelar la condición de 
la niñez y la adolescencia. Son prác-
ticas discursivas que, a lo largo de la 
historia, han sido socializadas a través 
de diversas instituciones, teniendo lu-
gar privilegiado los medios masivos de 
comunicación, los cuales han contri-
buido a homogeneizar la experiencia 
de niñas, niños y adolescentes.

De esta manera, aún en la actua-
lidad en los medios de comunicación 
predomina una representación donde 
niñas, niños y adolescentes son obje-
to de noticia con base en una lógica 
mercantil, aquella que es rentable y 
consumible.

Es común que los medios difundan 
“el caso de la niña o el niño abandona-
do”, “los adolescentes incursionando 
en la plantilla del crimen organizado”, 
“el caso del niño talento que, pese a las 
carencias familiares, de manera cuasi 
heroica ha logrado sobresalir”. Asimis-
mo, se televisan programas donde las y 
los niños emulan ser adultos; las niñas 
aparecen hipersexualizadas, en un or-
den patriarcal, objetos de consumo; o 
aquellos donde las y los adolescentes 
compiten entre sí para obtener fama, 
opción nada desdeñable en un contex-
to que les ofrece poquísimas oportu-
nidades de desarrollo.

Los asuntos referentes a la infan-
cia y la adolescencia aparecen como 
“recortes de la realidad”; se habla, se 
escribe, se difunde información so-
bre sujetos que, paradójicamente, se 

desconoce, pues nunca o en contadas 
ocasiones se toma en cuenta su opi-
nión, sus intereses, sus propuestas, 
mucho menos el contexto socio-his-
tórico en el que emergen, ni las rela-
ciones de género y generacionales que 
les atraviesan.

Frente a esta situación, es hora de 
detenernos a reflexionar y plantear 
una serie de procesos que impacten en 
la manera de hacer y ejercer el perio-
dismo; se trata de construir una visión 
positiva de la infancia y la adolescencia 
desde dicha profesión, teniendo como 
“brújula” el enfoque de derechos hu-
manos y los estándares más altos en 
la materia.

Para el logro de lo anterior, la Con-
vención de los Derechos del Niño (CDN, 
1989) es referente indispensable, al ser 
un instrumento jurídicamente vincu-
lante que reconoce a las niñas y los ni-
ños como sujetos de derechos, y donde 
la infancia y la adolescencia son formas 
de ser persona y tienen igual valor que 
cualquier otra etapa de la vida.

De manera particular, el artículo 17 
de la Convención asume la importante 

labor desempeñada por los medios de 
comunicación, y hace un llamado para 
que los Estados Partes garanticen que 
las y los niños tengan acceso a infor-
mación y al material que promueva su 
bienestar social, espiritual y moral, y 
su salud física y mental. Asistidos en el 
parámetro de la interdependencia de 
derechos, el contenido del artículo 17 
ha de interpretarse de manera conjun-
ta con el contenido del artículo 12 del 
citado instrumento, el cual es referente 
al derecho a la libertad de expresión 
en todos los asuntos que afectan a las 
niñas, niños y adolescentes, teniéndo-
se debidamente en cuenta sus voces y 
opiniones.

Bajo la lógica anterior, es claro que 
lo que pueda pasar o no respecto de 
la relación entre los medios de comu-
nicación y la infancia y la adolescen-
cia, en gran parte es producto del tipo 
de formación ciudadana y del tipo de 
imaginario sociocultural que guíe tal 
proyecto.

Se trata, entonces, de romper con la 
lógica binaria (indefensión/protección, 
autonomía/heteronomía, peligroso/

tutelaje) que ha guiado las relaciones 
sociales, educativas y culturales entre 
la infancia, la adolescencia y el mundo 

adulto; integrar las perspectivas y 
capacidades de acción y propuesta 
originadas desde las niñas, niños y 
adolescentes o, dicho en otras pa-
labras, construir ciudadanía desde 
la niñez y la adolescencia.

Mención aparte requiere el es-
tablecimiento y la institucionali-
zación de normas y principios que, 

desde un enfoque de derechos hu-
manos, guíen la labor periodística. A 
este respecto, es de destacar los “10 
principios para cubrir la infancia 
en el periodismo”, resultado del 
trabajo impulsado por la Red por 
la Infancia y la Adolescencia (RIA), 
contando con la participación de 
actores diversos provenientes de la 
sociedad civil, medios de comunica-
ción, instituciones educativas, repre-
sentantes del poder legislativo, del 
gobierno, y, por supuesto, de niñas, 
niños y adolescentes.

Estos principios son una espe-
cie de “carta de navegación” para 
cualificar la cobertura periodísti-

ca de la infancia, cuya máxima es que 
cualquier persona que aborde la in-
fancia en el periodismo verifique que 
el producto informativo incorpore el 
enfoque de derechos humanos, espe-
cíficamente, los derechos de las niñas 
y los niños y su interés superior.

De lo anterior se desprenden aspec-
tos que llaman a cuidar el vocabulario 
utilizado; la salvaguarda de la identi-
dad y datos personales de niñas y ni-
ños; asegurar que las imágenes, voz o 
datos a difundir no pongan en peligro 
la vida, integridad o vulneren el ejer-
cicio de sus derechos; difundir datos 
de contacto de las dependencias de 
gobierno que brindan atención a este 
grupo; a presentar experiencias signi-
ficativas de niñas y niños, mediante las 
cuales se escuchen sus voces, anhelos 
y propuestas, etcétera.

La incorporación de estos aspectos 
fortalece mucho la labor periodística, 
y posibilita que niñas, niños y adoles-
centes sean reconocidos como sujetos 
de derechos dentro de la cultura me-
diática desde sus propias historias y 
experiencias. 
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ALEJANDRO 
ZÚÑIGA

LA INDIGNANTE 
CORRUPCIÓN

Opinión CAJA DE RESONANCIA

LOS ESCÁNDALOS DE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Con el título “AMLO: primeros escándalos”, Héctor 
Aguilar Camín comentó que aunque faltan unos 
meses para que Andrés Manuel López Obrador to-
me posesión como Presidente de México, ya enfrenta 
dos escándalos: uno, el relacionado con la burocracia 
federal por los anuncios prematuros de despidos, 
traslados y menores sueldos que entrarán en vigor a 
partir de diciembre; y, el otro, sobre la multa que le 
impuso el Instituto Nacional Electoral a Morena por 
presuntas irregularidades del fideicomiso abierto por 
ese partido para ayudar a los damnificados del sis-
mo del año pasado.
Ambos escándalos, afirmó Aguilar Camín en su co-
lumna de Milenio, son pruebas de fuego para el estilo 
y la credibilidad del futuro gobierno. “La incertidum-
bre sembrada en la burocracia federal pone a prueba 
su sensibilidad política. Seguir adelante con las deci-
siones anunciadas, sin escuchar la zozobra que han 
sembrado, sería indicio de sordera y dureza”, señaló. 
Y respecto a la reacción del tabasqueño a la multa 
del INE, afirmó que “la respuesta del futuro presiden-
te ha echado mano de la intemperancia del lenguaje 
que fue su marca de fábrica como candidato, pero 
que no puede ser el tono del gobernante de México”.
Sobre el mismo tema, Carlos Loret de Mola consi-
deró que el caso del escándalo del fideicomiso de Mo-
rena puede ser lo que acelere la definición de cómo 
será el presidente López Obrador, dado que algunos 
pronosticaban que una vez en el poder aparecería un 
Andrés Manuel presidencial, responsable y hasta 
institucional, pero otros estaban seguros que no sería 
así.
“Se puede decir que el país está a prueba”, estimó en 
su columna de El Universal, y agregó: “la manera en 
que enfrente la decisión judicial última definirá qué 
tipo de presidente será López Obrador. La forma co-
mo procese el tribunal este caso permitirá medir la 
solidez de las instituciones democráticas. Y la reac-
ción de la sociedad ante el comportamiento tanto de 
los juzgadores como de los acusados mostrará si la 
madurez con que encaró la ejemplar jornada del 1 de 
julio es duradera”.
En otro asunto, la columna Frentes Políticos, del pe-
riódico Excélsior, mencionó que se perfila Porfirio 
Muñoz Ledo como presidente de la Cámara de Di-
putados. “Tres décadas después, la historia le depara-
ría un sitio especial: sería quien entregue la banda 
presidencial a López Obrador”, señaló. Y recordó 
que  el legendario político fue el primer opositor en 
contestar un informe de gobierno al presidente Er-
nesto Zedillo y, en 1986 el PRI expulsó a algunos de 
sus miembros, de la corriente democratizadora enca-
bezada por Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Mu-
ñoz Ledo opuesta a la candidatura de Carlos 
Salinas de Gortari, lo que después sería el PRD re-
presentando a la izquierda mexicana. ¿Le gustaría el 
cargo?, le preguntaron a Porfirio. “No es de gustos, es 
que tengo una carrera política que pudiera cerrar de 
ese modo”, dijo Muñoz Ledo. Aunque el futuro legis-
lador por Morena dijo que su nombramiento “depen-
de de los diputados.” 

L
a Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece) dio a conocer 
un informe, la semana pasada, que 
desnuda los altísimos niveles de co-
rrupción y discrecionalidad que se 

manejan hoy en México, en el ámbito de las 
contrataciones públicas.

Reporta que, tan solo en 2017, se adjudica-
ron más de 228 mil contratos públicos con un 
valor superior a los 585 mil millones de pesos; 
lo grave es que de ese total, el 78 por ciento se 
asignaron de manera directa al mejor postor. 
Esto quiere decir que ocho de cada 10 contra-
tos otorgados por el gobierno fueron asignados 
mediante adjudicación directa, sin un concurso 
o licitación pública de por medio.

La propia Cofece señala que la utilización 
del sistema de adjudicación directa es el más 
proclive a la corrupción y no garantiza al Esta-
do compras en mejores condiciones de precio, 
calidad y oportunidad.

Otro dato más indignante y revelador es que 
el 1.9 por ciento de los proveedo-
res registrados obtuvo el 80 por 
ciento de las compras totales del 
gobierno federal, según el Instituto 
Mexicano para la Competitividad 
(IMCO). Esto significa que, sin im-
portar el servicio o el bien a con-
tratar, la mayoría de los contratos 
públicos han beneficiado a fami-
liares, parientes, amigos, vecinos, 
recomendados o se concedieron a 
proveedores que ofrecieron la mo-
chada más jugosa.

Del 22 por ciento restante, 10 
por ciento fueron asignados me-
diante el sistema de invitación 
restringida, esto es mediante el 
concurso de tres postores y, final-
mente, solo el 12 por ciento de los 
contratos se asignó a través de una 
licitación pública.

La gran cantidad de recursos 
públicos involucrados cada año 
en las contrataciones del gobier-
no federal, constituye un aliciente para que el 
diseño de las licitaciones o los mecanismos de 
adquisición sean manchados por la corrupción, 
sin importar la calidad del bien y el servicio 
por adquirir.

Hay, por desgracia, infinidad de formas de 
burlar las leyes y entregar los contratos públi-
cos a quien se les antoje. Es una práctica tan 

común y generalizada, que las empresas in-
vierten ahora más en relaciones públicas para 
ganar grandes contratos, que en infraestructura 
o tecnología para hacer más competitivas sus 
plantas productivas.

Veremos si con el “Plan de Austeridad 50”, 
anunciado por el virtual presidente electo, 
Andrés Manuel López Obrador, se logra poner 
freno a estas tropelías que han desatado la co-
rrupción gubernamental a niveles jamás vistos 
en la asignación de contratos públicos.

La estrategia delineada contempla reformas 
esenciales a la ley, como considerar delitos gra-
ves el tráfico de influencias, corrupción, aso-
ciación entre funcionarios y particulares para 
cometer fraudes a la hacienda pública, y el robo 
de combustible.

Otro anuncio, aunque no se ha explicado 
con detalle, es que las compras del gobierno 
se harán de manera consolidada, bajo la “ob-
servación ciudadana y de la oficina de trans-
parencia de la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU)”.
“Serán cancelados los fideico-

misos y cualquier otro mecanis-
mo utilizado para ocultar fondos 
públicos y evadir la legalidad y la 
transparencia”, prometió Andrés 
Manuel López Obrador. Veremos 
si también se refería al fideicomi-
so “Por los demás”, creado por su 
partido, Morena, “para ayudar a 
los damnificados” por los sismos 
de septiembre pasado y que acaba 
de recibir una multa, por presun-
tos malos manejos, del Instituto 
Nacional Electoral (INE) por 197 
millones de pesos, una de las más 
altas que se recuerden.

Por lo pronto, la reacción de 
AMLO de calificar como “vil ven-
ganza” la decisión del consejo ge-
neral del INE, no corresponde con 
la investidura de un futuro man-
datario que se precie de respetar la 
ley y las instituciones, sobre todo 

si se documentan anomalías.
Los mexicanos estamos hartos de discur-

sos, promesas incumplidas y contradicciones 
de los políticos; veremos pronto si en este ca-
so del fideicomiso “Por los demás” tendremos 
otro sexenio de mentiras, afrentas, agravios e 
infamias, todo eso que hizo votar a la mayoría 
¿por el cambio? 

Todas las medidas 
que sean necesa-
rias para empezar a 
frenar la corrupción 
serán bienvenidas 
por la mayoría de los 
mexicanos, pero es 
indispensable poner 
el ejemplo y mostrar 
congruencia para 
generar credibilidad. 
Lo digo porque al 
dar a conocer esos 
50 planteamientos 
de austeridad que 
aplicará su gobier-
no, a partir del 1 de 
diciembre, AMLO 
también anunció la 
cancelación de to-
dos los fideicomisos 
públicos.

24. EL INFLUYENTE. DEL 25 AL 31 DE JULIO DE 2018. www.elinfluyente.mx

24 AlejandroZúñiga y CajaResonancia.indd   24 7/24/18   12:52



Apuntes.
Martín de J. Takagui

Ya se integra la 
Cámara de Diputados

L
a Cámara de Diputados y, en 
general, el Congreso de la 
Unión, han formado siempre 
un mosaico que refleja la inte-
gración del país en materia de 

intereses, población, cultura y economía, 
entre otras muchas de las características 
nacionales, sin embargo la LIV Legisla-
tura federal tendrá características más 
democráticas.

Y no es que haya sido producto de 
un proceso electoral, sino porque es in-
cluyente, además de que incorporará el 
mayor número de mujeres en la historia, 
y porque ha sido una de las elecciones 
en las que mayor número de electores 
ha participado, además de que habrá al 
menos 13 diputados que representarán 
a sus grupos étnicos, como nunca había 
ocurrido en esa proporción.

Hace una semana inició la fase final 
del proceso electoral para diputados fe-
derales con la asistencia a la Cámara de 
Diputados de los 300 presidentes de los 
Consejos Distritales del Instituto Nacio-
nal Electoral, todos ellos encabezados 
por el consejero presidente del Consejo 
General del INE, Lorenzo Córdova Via-
nello. Ahí se entregó copia de las 300 
constancias de mayoría que acreditan 
a los ganadores de los comicios en cada 
distrito electoral federal del país.

A pesar de que se trató de una elec-
ción en la que la mayoría de los triunfos 
fue contundente e inobjetable, por lo 
abrumador de sus mayorías de las 300 
elecciones distritales, solamente 14 no 
fueron impugnadas, y se iniciaron ante 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación 340 juicios que deberán 
resolverse para determinar quién es el 
ganador o bien si será necesario que se 
repita el proceso en alguno de los 286 
distritos en donde alguno o algunos de 
los candidatos se niegan a reconocer la 
legalidad del resultado.

Con relación a la integración de lo que 
será la Cámara de Diputados, tan solo de 
los 300 distritos electorales en 141 ga-
naron mujeres, lo que representa el 41 
por ciento, cifra sin precedentes que es 
producto de la participación ciudadana.

De acuerdo con los datos que ade-
lantaron los consejeros del INE que 
acudieron a la entrega de las constan-
cias de mayoría, en las elecciones para 
diputados federales participó casi el 64 
por ciento de los ciudadanos inscritos 

en la Lista Nominal de Electores, lo que 
representa un aumento de más de seis 
millones de votantes, de los que partici-
paron en 2012.

Pero si esta cifra se compara con los 
comicios de 1994, serían 26 millones de 
votos más que en aquellas elecciones, 
que por primera vez fueron organiza-
das por un organismo autónomo, con un 
consejo general como máxima autoridad 
comicial, que fue el INE.

De acuerdo con los 
plazos legales del 
proceso electoral, el 
próximo 6 de agosto, el 
INE tendrá que dar a 
conocer los resultados 
de la fiscalización de 
gastos en cada uno de 
los comicios distritales 
y con ello validar el 
apego a los topes de 
gastos de campaña.
Por otra parte, el Tribunal Electoral ten-
drá que ir resolviendo las impugnacio-
nes de los distritos recurridos, pues ahí 
podrían eliminarse votos que cambien 
los resultados de alguna elección, en tan-
to que el INE requiere todavía esperar 
esos resultados definitivos de votos para 
calcular en las cinco circunscripciones 

electorales del país el número de dipu-
tados plurinominales que a cada partico 
político le correspondan, de acuerdo con 
el número de votos que tuvo.

El camino aún es largo, pero los que 
prácticamente no cambiarán son los que 
ya han sido declarados ganadores; los 
números, las proporciones de las ban-
cadas, se mantendrán como hasta ahora 
se ha planteado y no hay duda que el 
llamado tsunami electoral de Morena 
mantiene su indiscutible mayoría.

El 23 de agosto, una semana antes de 
que concluya el mes, el INE deberá haber 
procesado todas las sentencias del Tri-
bunal Electoral, ya que para esa fecha se 
cumple el plazo para aplicar la fórmula 
con la que se calcula la asignación de los 
200 diputados plurinominales.

Entre el 28 y el 29 de agosto, los 500 
diputados deberán presentarse en el Pa-
lacio Legislativo de San Lázaro, en donde 
recibirán su credencial, se complemen-
tarán sus expedientes y se les asignarán 
oficinas y curules, para que el 31 de agos-
to la mesa de decanos instale el pleno y 
tome protesta de ley a los nuevos legisla-
dores, que ese mismo día designarán a su 
presidente de la Mesa Directiva.

El 1 de septiembre se instalará el Con-
greso de la Unión en San Lázaro, y para 
ello se debe realizar una sesión conjunta 
entre las cámaras de Diputados y Sena-
dores, a la que asisten los 500 diputados 
y los 128 senadores. En ese mismo marco 
se deberá realizar la recepción del VI In-
forme de Gobierno del presidente Enri-
que Peña Nieto, el cual tradicionalmente 
lo entrega el titular de la Secretaría de 
Gobernación en funciones. 

ESTRATEGIA 
DE 
TRANSICIÓN
• El triunfo tsunámico de Andrés 

Manuel López Obrador es más 
que una simple alternancia 
partidista en el poder. Apenas a 
tres semanas de los comicios, 
ha dejado claro, a través de sus 
anuncios, que no son más que 
eso: anuncios, que las cosas 
van a cambiar en serio y que es 
posible que se dé un profundo 
cambio de régimen.

• En esa nueva forma de gobernar 
que impondrá el tabasqueño, ha 
tomado una decisión política al 
comenzar a tomar las riendas del 
poder, desde su posición como 
virtual ganador de la presiden-
cia, y, aunque solamente falta el 
trámite de la formalidad, también 
acierta al no asumir posiciones 
ni asistir a eventos con la inves-
tidura que no le ha dado el INE (la 
constancia de mayoría).

• Frente a ello, AMLO decidió rom-
per con la tradición de esperar el 
momento de la asunción para los 
nombramientos de su gabinete, 
incluso los dio a conocer antes 
de las elecciones; sin embargo, 
eso le ha traído consecuencias, 
ya que se han comenzado a re-
partir responsabilidades, se han 
anunciado acciones y se han to-
mado decisiones prematuras.

• Esos nombramientos y el repar-
to de tareas han generado una 
serie de críticas, suspicacias e 
incertidumbre, que ya generaron 
dudas entre los que expresaron 
su confianza en las urnas.

• No es fácil dejar de ser oposi-
ción y anti-institucional, para 
convertirse en gobierno, dejar de 
ser oposición para ser institucio-
nal de un día para otro.

• Hoy vemos a un ganador de 
las elecciones presidenciales 
acusando al INE, que todavía no 
lo alcanza a avalar como presi-
dente electo y ya lo acusa de 
haber dado un golpe a su partido, 
Morena, por imponerle una multa; 
acusa también a la Secretaría de 
Hacienda, que se encargará de 
distribuir los recursos públicos 
para poner en marcha sus pro-
puestas de gobierno, de haber 
contribuido a darle un revés a 
través de esa multa millonaria.

• Lo que se vio como el inicio de 
una tersa transición de pode-
res 48 horas después de las 
elecciones, hoy parece haberse 
desvanecido, hay aspectos entre 
el gobierno saliente y el entrante 
en los que no se ven acuerdos.

• Habría que recordar el consejo 
de las abuelas: si vas a hacer 
algo no lo anuncies, haz lo que 
debas hacer en el momento más 
indicado y se acabó. 

www.elinfluyente.mx DEL 25 AL 31 DE JULIO DE 2018. EL INFLUYENTE. 25

Martín de J. Takagui

Ya se integra la 

25 Takagui 1 y 2.indd   25 7/24/18   13:48



EL INFLUYENTE STAFF

D
esafortunadamente, los 
servicios bancarios se han 
empleado para mostrar el 
poder que da el control 
del circulante, cancelan-

do cuentas y créditos, principalmente 
a quienes se manifiestan como com-
petencia - uniones de crédito, Sofomes, 
cajas de ahorro, micro financieras y 
entidades afines - o a quien pretende 
desarrollar mercados cercanos a ac-
tividades financieras, como el de las 
monedas virtuales, hoy tan en boga.

En 2014, la Condusef sancionó a 
bancos que excedieron sus potestades, 

Cancelación de cuentas 
bancarias, competencia desleal 
y exceso de atribuciones
• Urge legislar para frenar abusos de bancos y al crimen 

organizado, sin afectar derechos de los ahorradores

pero omitió publicitar estas sanciones, 
demeritando la importancia de las fal-
tas cometidas.

Distintas publicaciones en los últi-
mos días han alertado de la actuación 
abusiva de instituciones de crédito que 
en un exceso de atribuciones cancelan 
cuentas sin motivos aparentes.

Del derecho comparado se atraen 
figuras jurídicas que pretenden perfec-
cionar el marco normativo y precisa-
mente bajo esta modalidad de análisis 
llegó a nuestra legislación la hoy tan 
criticada Ley Antilavado.

Es necesario legislar en esta materia 
y es loable adoptar modelos probados 
en otras latitudes para combatir al 

Las instituciones bancarias en México requieren una nueva regulación que limite sus atribuciones para evitar abusos contra los cuentahabientes.

crimen organizado y limitar sus fuen-
tes de financiamiento, lo que no se jus-
tifica es que malas praxis también sean 
importadas y se sometan a prueba y 
error hasta que alguien levante la voz.

Existen antecedentes de que en 
Europa y algunos países sudamerica-
nos- Argentina y Chile entre los más 
representativos - las instituciones de 
crédito han excedido sus atribuciones 
como ocurre hoy en Mexico.

Los medios de comunicación acumu-
lan por cientos reclamos y documentos 
que acreditan que los bancos exceden 
su actuación y que cancelar una cuenta 
con el aparente apoyo de la LFRIORPI es 
tan común que raya en la normalidad.

Si esto se permite, si nadie ejerce 
sus derechos, instituciones como Ban-
comer, con presencia nacional, segui-
rán haciendo negocios alternos a los 
financieros, requiriendo dictámenes, 
exigiendo por cuenta del gobierno el 
cumplimiento de obligaciones que 
pueden o no existir, pero que no les 
corresponde a ellos juzgar.

Deben unirse esfuerzos para com-
batir al lavado de dinero y a la delin-
cuencia organizada, pero este no debe 
ser el pretexto para la competencia 
desleal o para erigir justicieros con 
intenciones sesgadas.

Que la ley no sea motivo para actuar 
ilegalmente. 
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CRÓNICAS DE LA CIUDAD POR
PEDRO FLORES

H
oy es la orgullosa escuela 
denominada Claustro de 
Sor Juana Inés de la Cruz, 
cuyos orígenes datan de 
finales del siglo XVI, cuan-

do el Convento de Nuestra Señora de la 
Expectación pertenecía a las monjas de 
San Jerónimo, inaugurado en 1623.
La construcción estuvo a cargo del ar-
quitecto Alonso Martínez López, quien 
nunca esperó que ese espacio diera ori-
gen a uno de los salones de baile más 
populares de la mitad del siglo pasado, 
“El Smyrna Club”, mejor conocido como 
“El Esmeril!.

Si en ese recinto de arquitectura ba-
rroca que posee una planta de cruz que 
consta de una torre y campanario, una 
cúpula semiesférica y dos coros (alto y 
bajo, destacando este último donde se 
iniciaban las novicias), fue en donde 
Adalberto Martínez “Resortes” Resortin 
de la Resortera, para servirle a Dios y a 
usted donde quiera, como él se presen-
taba, alcanzó uno de sus mayores éxitos 
con la película “Baile ,mi rey”.

Su entrada tenía un arco oriental al 
igual que los motivos internos que le 
daban un estilo muy peculiar, los cuales 
destacan en la mencionada película en 
donde “Resortes” es un gran bailarín, 
pero se paraliza ante los jueces a pesar 
de tener de pareja a otra gran bailarina, 
“Conchita” que es interpretada por Sil-
via Derbez, y son vencidos, aunque al 
final ellos salen triunfadores.

El claustro, en donde Sor Juana vivió 
hasta su muerte, dejó de serlo con las 
leyes de Reforma de Benito Juárez, en 
1867. Fue desamortizado y otorgado al 
gobierno, quien no hizo inventario, per-
diéndose de esta forma pinturas, mar-
files, alhajas oro y bibliotecas, para 
convertirse cuartel de caballería y hos-
pital para militares. Después fue aban-
donado y en él había vecindades, un 
estacionamiento y locales comerciales.

A finales del siglo XIX, el expresiden-
te Manuel del Refugio González Flores 
se lo dio como forma de pago al arqui-
tecto Antonio Rivas Mercado, quien lo 
regaló a sus hijas en 1927, a Alicia y An-
tonieta Rivas Mercado, esta última 
construyó en él un teatro llamado “Uli-
ses”, y un salón de baile nocturno lla-
mado “El pirata”, que se convirtió en el 
"Symirna Dancing Club" y tuvo su gran 
época de 1928 a 1957.

Entre los años 40 y 50 estuvo de mo-
da el "Smyrna Dancing Club", rebauti-
zado por sus clientes como “El Esmeril”, 

Sor Juana Inés 
de la Cruz y ‘El Esmeril’

quizá por asociación fonética del nom-
bre original. Por este lugar pasaron las 
más importantes orquestas y danzone-
ras de aquellos años, como la de Luis 
Alcaraz, Prieto y Dimas, La Banda de 
Pepe Castillo, Alejandro Cardona, José 
G. Ceballos y Filiberto Cedillo.

EL CONVENTO CONTABA 
CON UN CLAUSTRO 
GRANDE, VARIAS RUINAS 
DE LAS CELDAS DE LAS 
MONJAS Y RESTOS DE 
FUENTES. FUE TRAZADO 
SOBRE LA BASE DE UN 
MODELO HEPTAGONAL 
CON SEIS PATIOS: EL DEL 
GRAN CLAUSTRO, EL DE 
LOS GATOS, EL DE LOS 
CONFESIONARIOS, EL 
DE LAS NOVICIAS, 
EL DE LA FUNDACIÓN 
Y EL DE LOS CIPRESES.

Todo eso quedó atrás luego de las 
citadas leyes, pues se establecieron tor-
terías e imprentas todo alrededor de "El 
Esmeril”, en donde en su mejor época 
se celebraban todas las posadas, los 
grandes concursos de baile y, obvia-
mente, los festejos de Noche Buena y 
Año Nuevo, en donde la gente le sacaba 

brillo al piso toda la noche.
Ahí se presentaban verdaderos cam-

peones, parejas que año con año reci-
bían su respectivo calendario y una 
caja de jabón “Caricia”. También fue 
sede de pachuchos, tarzanes, padrotes 
y toda clase de vividores e intelectuales, 
como fueron Salvador Novo y Xavier 
Villaurrutia, quienes se echaban tre-
mendos bailongos.

Pero todo se acaba, al llegar Alfredo 
P. Uruchurtu al gobierno del DF, cerró 
muchos centros de diversión, entre ellos 
el "Smyrna". A finales de los 60, el doctor 
Arturo Romano Pacheco hizo investiga-
ciones antropológicas y encontró diver-
sos utensilios junto a los esqueletos de 

las monjas, como hebillas, medallas, 
pequeñas cruces y alambres que forma-
ban las coronas y ramos con los que 
eran enterradas las religiosas.

Entre estos descubrimientos destacó 
una lápida de mármol, ubicada abajo 
del coro que señala: "En este recinto fue 
sepultada Sor Juana Inés de la Cruz, el 
17 de abril de 1695.

Ante tales descubrimientos, el go-
bierno de Luis Echeverría Álvarez lo 
expropió en 1971, y en 1975, hasta 1979 
su sucesor presidencial, José López Por-
tillo y Pacheco, inició las restauraciones 
declarándolo oficialmente patrimonio 
nacional (bajo la protección de las leyes 
del INAH), y más tarde, por la Unesco, 
como patrimonio de la Humanidad.

Esta metamorfosis paró en los años 
70 con el trabajo de rescate y remode-
lación a cargo de arquitectos, antropó-
logos, arqueólogos y restauradores del 
INAH. Una década después, en 1982, su 
mantenimiento quedó en manos de la 
Universidad del Claustro de Sor Juana.

Debido a su adquisición por esa 
Universidad, dejó su función de cul-
to eclesiástico para convertirse en el 
Ex-templo, el auditorio principal de la 
UCSJ, aunque conserva sus retablos ba-
rrocos y pinturas relativas a Sor Juana.

Quién hubiera pensado que lo que 
inició como una orden estricta de mon-
jas pasó a ser un tradicional salón de 
baile y terminaría en una Universidad. 

CLAUSTRO DE
SOR JUANA

JOSÉ MARIA IZAZAGA
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Opinión

PABLO TREJO

ECONOMÍA 
PARA 
PRINCIPIANTES

EL FASCISMO  
Y SUS OTRAS CARAS

D
esafortunadamente hemos 
dejado de llamar a las cosas 
por su nombre. Para en-
tender, comprender algo, 
debemos llamarlo por su 

justo nombre.
El término populismo es una forma 

imprecisa de referirse a personas que 
no son ni de “derecha” ni de “izquierda” 
(Men and Citizen, Judith Shklar).

Este concepto se ha convertido en una 
mezcla confusa de conductas políticas 
que tienen como fin “encantar” a un 
electorado, con el único fin de alcanzar, 
ejercer y mantener el poder político.

Detrás de populismo está oculta una 
de las formas más sutiles y acabadas del 
fascismo. El concepto de “régimen fas-
cista” surge de gobiernos autoritarios de 
la Europa de entreguerras, aplicable a 
todos los que se impusieron por las po-
tencias del Eje durante su ocupación del 
continente durante la Segunda Guerra 
Mundial: en Italia, Alemania y España.

Las diferencias de planteamientos 
ideológicos y trayectorias históricas en-
tre cada uno de estos regímenes son no-
tables, pero con los mismos resultados: la 
imposición de voluntades unipersonales.

En el fascismo alemán el rasgo ca-
racterístico fue el racismo; el italiano, 
otorgaba preponderancia al rol del Esta-
do, y, el español, el componente clerical.

La estrategia del fascismo por simple 
es efectiva: la propaganda; ésta se limita 
a un pequeño grupo de ideas que al re-
petirlas incansablemente se convierten 
en valores y en principios que operan 
como directrices sociales. Cualquier 
idea emanada del líder es un dogma in-
discutible y una directriz a seguir ciega-
mente, sin posibilidad de ser analizada.

La consecuencia de este método es 
empoderar a un líder que toma deci-
siones, bajo el principio de: “el que no 
está conmigo, está contra mí”. Es decir, 
el autoritarismo está presente en el mo-
delo populista.

Recientemente en México el re-
sultado electoral coloca al próximo 

presidente de la República en la tenta-
ción del autoritarismo. Estos días hemos 
escuchado propuestas poco prudentes, 
que muestran indicios de un modelo 
político autocrático.

Decidir que las personas cambiarán 
de residencia o que sus ingresos se redu-
cirán a la mitad, es olvidar los derechos 
elementales de los individuos. Resolver 
la relación política-administrativa entre 
la Federación y las entidades federativas 
mediante mandatos unipersonales, pone 
en riesgo el equilibrio entre gobiernos.

Dictar “línea” a los legisladores del 
Congreso de la Unión para proponer o 
resolver las iniciativas de ley es invadir 
ámbitos de responsabilidades. Determi-
nar la relación del Ejecutivo con el Poder 
Judicial mediante “recomendaciones” 
sobre su vida interna es ignorar el pac-
to federal que anima la construcción de 
esta República. Ordenar a instituciones 
académicas autónomas su proceder res-
pecto a su gobierno es faltar al respeto a 
las luchas de maestros, alumnos y traba-
jadores. Esto, sólo para mencionar algu-
nas de las acciones del nuevo gobierno 
que nos han sido anunciadas.

El hecho de ganar una elección no 
faculta a nadie a violentar los derechos 
de los individuos y las normas jurídicas 
que sustentan nuestra nación.

Estemos alertas, las figuras popu-
listas siempre están muy cerca del au-
toritarismo, apoyadas en la simpatía 
general. Tratemos, a toda costa, de ser un 
país de leyes, en el entendido de que si 
estas normas deben de cambiar, existen 
las vías y procedimientos para hacerlo.

Parece ser que hoy vivimos un con-
trasentido, el modelo democrático para 
elegir gobernantes nos puede llevar al 
fascismo, en una de sus modalidades 
más riesgosas: el populismo. Nuestro 
país no requiere de tlatoanis ilumina-
dos, necesita una conducción prudente 
y ordenada de la vida nacional. 

Maestro universitario, especializado 
en temas de Economía, Derecho y 

Ciencia Política.

RAFAEL MUÑOZ FRAGA

DESDE LA 
ACADEMIA

Todo en el Estado, nada contra el Estado,  
nada fuera del Estado. B. MUSSOLINI

LA FORTALEZA  
DEL PESO DEPENDE 
DE ANDRÉS MANUEL

E
l Banco de México define al 
dinero como “el conjunto de 
activos de una economía que 
las personas regularmente 
están dispuestas a usar como 

medio de pago para comprar bienes y 
servicios”, y que la gente acepta porque 
confía en que lo podrá usar en sus tran-
sacciones cotidianas.

Ahora bien, como cada país tiene 
su propio “dinero” y ese dinero es una 
mercancía, necesariamente tendrá di-
ferentes valores en sus diferentes luga-
res de origen. A la diferencia del valor 
entre las monedas la conocemos como 
“tipo de cambio”. El tipo de cambio es 
un indicador que expresa cuántas uni-
dades de una divisa se necesitan para 
obtener una unidad de la otra. El na-
cimiento de un sistema de 
tipos de cambio proviene 
de la existencia de un co-
mercio internacional entre 
distintos países que poseen 
diferentes monedas.

En el mundo actual, to-
das las monedas como re-
ferencia el dólar. Si nuestro 
peso se aprecia, necesitare-
mos menos unidades para 
comprar un dólar, y si, por 
el contrario, se deprecia, 
necesitaremos más pesos 
para adquirir la moneda 
estadounidense.

En nuestro país tenemos 
un sistema de libre flota-
ción, lo que significa que el tipo se de-
termina por la oferta y demanda, y por 
ello la estabilidad política es un factor 
de suma importancia para la fortaleza 
de nuestra moneda. Si hay estabilidad, 
la confianza de los inversores será alta, 
ya que los inversionistas tienden a es-
coger países con desempeño económico 
y estabilidad política saludables. Por el 
contrario, los países con inestabilidad 
suelen ver reducidos los flujos de capi-
tal extranjero y, por ello, la demanda 
de su moneda local no es tan grande. La 
relación es simple: a mayor inversión 

extranjera, mayor estabilidad de nues-
tra moneda.

De ahí la importancia de que el pa-
sado proceso electoral en nuestro país 
se haya desarrollado en paz y hayamos 
sido capaces de mantener la estabilidad 
y sensatez para no dinamitar nues-
tras instituciones. El reconocimiento 
del triunfo de Andrés Manuel López 
Obrador por parte de sus adversarios 
colaboró enormemente a mantener la 
estabilidad de nuestra moneda.

Si las medidas de austeridad reciente-
mente anunciadas, aunadas a la gran re-
ingeniería de la administración pública 
y el cese de fuentes de empleo de muchas 
personas involucradas en la adminis-
tración pública generan inestabilidad 
social, ello representaría un incremento 

en la desconfianza entre los 
inversionistas.

En síntesis, podemos 
afirmar que la fortaleza o 
debilidad de nuestra mo-
neda depende más que 
nunca de las manos de 
nuestro presidente electo. 
La estabilidad financiera 
ha tardado muchos años 
en construirse, pero puede 
irse por la borda en un pe-
riodo de tiempo muy corto. 
Por el bien de todos, ojalá 
que eso no suceda y que las 
decisiones presidenciales 
resulten acertadas y, sobre 
todo, claras y prontas.

La depreciación en el tipo de cambio 
de un país implica que se encarecen las 
importaciones y eso reduciría el interés 
por adquirir bienes extranjeros. Por el 
contrario, las naciones exportadoras se 
vuelven más atractivas para comprar 
sus productos. El exceso de demanda 
por una moneda que no es local conlle-
va a que el tipo de cambio se vaya a la 
alza, es decir que la local pierde poder 
adquisitivo en comparación con la mo-
neda que mayor demanda presenta. 

Twitter: @drpablotrejo
Facebook: DrPabloTrejo

Por todo ello, la 
responsabilidad del 
gobierno entrante es 
mayúscula. El presi-
dente electo contará 
con todo el respaldo 
y el capital político 
suficientes para 
emprender todas las 
medidas que consi-
dere pertinentes y 
responder con ello a 
la gran expectativa 
que generó entre su 
electorado.
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PACIFICACIÓN Y ANÁLISIS 
ECONÓMICO DEL DERECHO

E
l escenario de violencia se presentaba co-
mo insoportable. La inseguridad se había 
extendido a estados de la República que 
anteriormente no habían padecido hechos 
que lastimaran el tejido social.

Su propuesta de cambio radical de estrategia en 
materia de seguridad pública significó un impulso 
fundamental para ganar la presidencia del país.

Al llegar a gobernar se lanzaron a los cuatro vientos 
elogios a su visión en la materia. Las OSC, académicos, 
grupos de víctimas y pacificadores así como la prensa 
aplaudieron y apoyaron activamente el giro del nuevo 
gobierno. Ahora sí disminuirá la violencia, se busca-
rían las mejores alternativas para la pacificación del 
país. Todo lo que hizo el gobierno anterior, se dijo, 
había sido un desastre. El enfrentamiento contra el 
crimen organizado fue un error descomunal, afir-
maron grupos auto encomendados a defender dere-
chos humanos. El cambio de gobierno se veía como 
la llegada a un oasis de paz y armonía. Incluso había 
márgenes para plantarse ante el gobierno de Estados 
Unidos, que se dijo siempre ha sido el beneficiario 
de las muertes en este lado de la frontera. Todos los 
cambios venían fortificados con un espectacular bono 
democrático: era hora de salvar a México... 

El panorama descrito no 
corresponde al proceso 
electoral y transicional en que 
ha resultado ganador Andrés 
Manuel López Obrador. La 
configuración de la aludida 
nueva era en seguridad 
pública fue realizada en 2012 
por quien entonces resultó 
presidente electo, Enrique 
Peña Nieto y su flamante 
equipo de políticos que sí 
sabían cómo gobernar.

En el entramado del nuevo estado de cosas participa-
ron diversos actores. Por ejemplo, en aquellas fechas 
de transmisión de poderes tuvo lugar una coreografía 
perfectamente planeada para dejar libre a una ciu-
dadana francesa acusada de pertenecer a un grupo 

criminal dedicado al secuestro. La espectacular exo-
neración fue auspiciada por una revisión de sentencia 
de amparo en la primera sala de la Suprema Corte de 
Justicia y una de las protagonistas de la votación de 
dicha sentencia, fue la entonces Ministra Olga Sánchez 
Cordero. Poco importaron entonces los derechos de las 
víctimas. La urgencia era que Florence Cassez saliera 
bajo la argumentación del efecto corruptor del debido 
proceso. Vaya que entonces hubo sincronía: La misma 
mañana para la que estaba planteada la sesión de la 
Primera Sala, ya había sido gestionado su pasaje de 
vuelta a Paris. 

Desde luego que la mencionada sentencia hoy en 
día es considerada objeto de culto entre los estudiosos 
de los derechos humanos, incluidos quien esto escri-
be. Sin embargo no se puede dejar de pensar en las 
víctimas que tuvieron que soportar triple  tanda de 
agravios: los de los secuestradores, los de los elemen-
tos policiacos que no hicieron su trabajo con apego al 
debido proceso y los de una resolución de la Corte que 
no se compadeció de ellos ni les dedicó algún tipo de 
medida reparadora.

Habría que preguntar a la futura secretaria de go-
bernación si dentro de los invitados a las consultas pa-
cificadoras están las víctimas de aquellos episodios...

Finalmente, la dura realidad terminó por imponer-
se a lo largo del sexenio y el que prometía ser el go-
bierno de la pacificación y la armonía terminó siendo 
una gestión en la que se rompieron todos los registros 
en materia de violencia, impunidad y corrupción. El 
propio Peña Nieto ha tenido que reconocer pública-
mente errores e insuficiencias.  El resultado difícil-
mente podía haber sido otro: se desecuritizó la agenda 
nacional se trató de ganar al crimen organizado por la 
vía de negar su existencia y privilegiando temas cone-
xos. Lo que hicieron los grupos criminales fue dejarse 
gobernar por sus cálculos y decisiones racionales (es-
tudiadas profusamente por el análisis económico del 
derecho, AED): si no hay consecuencias por delinquir 
y se garantizan beneficios económicos, no hay razón 
para modificar los comportamientos, de hecho, hay 
alicientes para expandirse.

Todo lo anterior nos debe prevenir para observar 
y analizar las propuestas del futuro gobierno en este 
rubro. Si bien es necesario y saludable explorar nue-
vos mecanismos para transitar a mejores estadios en 
seguridad, no nos debemos olvidar de las frías reglas 
del AED.

Si el crimen percibe riendas flojas,  se recrudecerá 
la violencia. No basta con discutir amnistías y regula-
ción de ciertos tramos respecto de un par de sustancias 
estupefacientes. La agenda es mucho más amplia que 
la amnistía y la ahora célebre justicia transicional. 
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Enemigos políticos y aliados de negocios.

E
l entorno: durante las dos semanas ante-
riores al summit con Putin, Trump había 
atacado con virulencia a propios y extra-
ños; había empezado con la guerra aran-
celaria, que lo puso en ruta de colisión con 

un extraño (China), un vecino cercano (la Unión Eu-
ropea) y un propio (Harley Davidson). Había seguido 
con la cumbre del G-7 en Canadá, que provocó la 
reacción entre firme y desconcertada de Alemania y 
Francia. De allí había pasado a Helsinki una primera 
vez, para la cumbre de la OTAN, en la que otra vez 
atacó duramente a sus aliados europeos por no cum-
plir siquiera su compromiso de destinar a la defensa 
el 2 por ciento de su PIB, cuando Washington ya le 
está exigiendo que aumenten la cuota al 4 por ciento.

De allí se fue a un buen 
merecido descanso golfístico 
en el club que posee en 
Escocia; de paso por Londres 
criticó a Theresa May por 
no entender cómo se debe 
negociar el Brexit, y manifestó 
claramente su preferencia 
por un primer ministro 
halcón como Boris Johnson en 
lugar de May. De allí volvió a 
Helsinki por el encuentro con 
Putin. De que viaja, viaja.

Tres detalles significativos más: en la cumbre de 
Quebec Trump propuso que el G-7 admitiera otra 
vez a la Rusia de Putin, excluida en 2014-15 a conse-
cuencia de la invasión de Crimea. El ataque a May se 
dio en el Sun de Londres, el periódico de su amigo 
(incómodo) Rupert Murdoch. En ese ataque Trump 
fue asesorado por Nigel Farage, fundador y líder del 
UKIP, el partido irlandés de extrema derecha a que 
el Brexit le otorga un papel desproporcionadamente 
importante por la cuestión delicada de la frontera 
entre Dublín y Belfast.

Trump se está tomando muy en serio en el papel 
de hacedor y deshacedor de alianzas políticas y eco-
nómicas en nombre del “America First”. Los analistas 
internacionales han llegado a la conclusión de que 
el summit de Helsinki con Putin fue montado por 
el equipo de Trump para tapar el ojo al macho, des-
calificando el trabajo de Bob Mueller (que en esos 

mismos días involucró directamente a doce funcio-
narios rusos en el Russiagate de 2016) y, de paso, del 
Departamento de Justicia que detuvo a la becaria 
Maria Butina por más o menos el mismo escándalo.

Del encuentro real de Trump y Putin no filtró 
prácticamente nada; duró un par de horas (según 
algunos), cuatro horas (según Trump) y se llevó a cabo 
sin testigos, sólo con los intérpretes. Por lo que sabe-
mos podrían haber hablado de caballos (una pasión 
de Putin), de golf (ídem de Trump) o de mujeres (ídem 
de los dos). No importa; lo sabroso vino después, en 
la conferencia de prensa, en que Trump descalificó 
todas las agencias de seguridad norteamericanas por 
su “sospechosismo” hacia Putin y le otorgó al casi 
vitalicio presidente ruso un certificado de inocencia: 
Putin dice que no se inmiscuyó en las elecciones de 
2016 y yo le creo.

Un par de días después Trump trató, como siem-
pre, de cambiar su versión, pero el daño estaba hecho, 
y frente a las cámaras de todo el mundo: funcionarios 
de seguridad se sintieron ofendidos y reaccionaron 
con una fuerza sin precedentes: Dan Coats (direc-
tor nacional de Inteligencia; no la CIA, otra de las 16 
agencias de seguridad del gobierno norteamericano) 
confirmó que la intrusión de Rusia en las elecciones 
está documentada; John Brennan (ex director, el sí, 
de la CIA) llamó la actitud de Trump “una traición”; 
senadores republicanos desde John McCain a Newt 
Gingrich se distanciaron de Trump y definieron sus 
declaraciones como un gigantesco error.

CNN, esa primera noche, tuvo su festín; Chris Cuo-
mo y Dan Lemon insistieron sobre “traición”, Fareed 
Zakaria llamó a Trump el “candidato de Manchuria” 
de Putin y otra panelista dio por sentado que Trump 
le hizo ese favor a Putin como pago por haberlo hecho 
elegir presidente. Con decir que hasta los “duros” de 
Fox News fueron tomados de sorpresa y criticaron a 
Trump (ya dije, los Murdoch son amigos incómodos); 
todos menos Sean Hannity, obviamente.

Los expertos en comunicación no verbal han nota-
do que, cuando los dos presidentes se presentaron a la 
conferencia de prensa, Trump parecía muy nervioso. 
Todos se preguntaron qué cartas secretas tiene Putin 
en contra de Trump, han hablado de “KomproMat” 
(expresión del jargón ruso por “material comprome-
tedor”), y por lo menos un tabloide inglés ha especu-
lado que se trate de algo relacionado con amorcillos 
de Trump con prostitutas durante el pageant de miss 
universo de 2013 en Moscú; a mí me parece una ma-
niobra diversiva para no explorar las relaciones de 
negocio de la organización Trump con Rusia.

Por el momento nadie ha apretado el pie sobre el 
acelerador del impeachment; parece más bien que ni 
CNN ni la cúpula demócrata se esperaban una pifia 
tan fuerte por parte del presidente. Hasta entonces, 
Trump había podido sacudirse críticas y acusaciones 
con tuits y apelaciones patrióticas, y su base dura 
parecía haberse reforzado y no debilitado. Esta vez, 
sin embargo, podría haber estirado la liga hasta lí-
mites peligrosos. 

¿Una pifia demasiado?
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